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editorial 
El conflicto del aluminio 

El tema de la Planta de Recuperación de Sales y Aluminio de Alquife sigue, ince
santemente, generando noticias y provocando manifestaciones e incidentes de diversa 
índole en la comarca. En el momento de redactar estas lineas, la tensión ha llegado a al
canzar cotas elevadas, a causa de las movilizaciones llevadas a cabo por los colectivos 
que se oponen a la instalación en la comarca de la factoría de reciclaje y los esfuerzos 
por neutralizarlas de grupos de alquifeños, que son los que se muestran decididamente 
a favor de su puesta en marcha. 

Las cosas han llegado a tal extremo y las posturas se han radicalizado de tal forma, 
que se hace necesario pararse por un momento e intentar realizar un análisis sereno 
que aporte un poco de luz, algún indicio de solución satisfactoria, al callejón sin salida 
en que, hoy por hoy, ha desembocado la situación. 

Alquife es un pueblo cuya existencia depende exclusivamente de la Mina. Durante 
las últimas décadas la plantilla de la explotación minera se ha visto reducida paulatina
mente, con la misma velocidad con la que la maquinaria moderna ha ido ganando te
rreno en todos los campos de la producción humana, desplazando al asalariado a situa
ciones marginales nada deseables. Los alquifeños se ven sobresaltados, cada cierto pe
riodo de tiempo, con noticias alarmantes respecto a la situación de la Mina, que por su 
periodicidad parecen obedecer a cierta planificación premeditada para que surta unos 
efectos concretos que cualquiera puede imaginar, y sienten bajo sus pies el vacío de un 
futuro incierto. Es tal la dependencia actual de este pueblo de la Mina, que si cerrase 
ésta, lo más probable es que se convitiera en una sombra irreconocible de lo que fue en 
los momentos de máxima prosperidad. 

Ante esta dramática situación, la oferta realizada al pueblo por Remetal S.A. ha 
prendido entre los alquifeños, como en su tradicional «Palo Explosivo» prende, cada 
año por San Hermenegildo, la mecha que le hace estallar, liberando en unos instantes, 
toda la energía acumulada durante el largo y duro invierno. Alquife, desde hace tiem
po, necesita alternativas que diversifiquen su dependencia y posibiliten una existencia 
sin tantos sobresaltos. 

Ahora, este pueblo minero, cree llegado el momento en que eso puede hacerse reali
dad y todas sus ilusiones y espectativas de futuro han sido vertidas, de golpe, sobre la 
oferta realizada por Carlos Artola, empresario que promueve el proyecto de reciclaje. 
Queda para otro análisis ver si la mencionada oferta merece, de verdad, tanto interés 
como el que se le está prestando y quién se beneficia realmente de todo este proceso. 

Por otra parte, Alquife no es una isla y lo que se haga en su suelo puede afectar, de 
uno u otro modo, al entorno. Así es que la gente de los pueblos vecinos, en cuanto se ha 
enterado del proyecto, ha comenzado a movilizarse, para saber de qué iba la cosa. 
Algo, evidentemente, natural y necesario. 

La trayectoria que arrastra Remetal SA, en su intento de instalar esta industria en 
diversas localidades de Andalucía y de otras comunidades autónomas, no es preci
samente impecable. Los rechazos en cadena han sido su carta de presentación en 
nuestra comarca. Esto es lógico que dé que pensar al ciudadano. 

La forma como, las autoridades han tratado este asunto, las afirmaciones tan 
sospechosamente deslumbrantes de técnicos y empresarios, las presiones y amenazas 
ejercidas sobre quienes han intentado informarse e informar, los parches detectados en 
el proyecto, como es el tema del agua, con el que está sumamente sensibilizada la gen
te de la zona y que no ha aceptado en ningún momento la historia de que el suministro 
se realizará de un Pozo de Huélago (a más de 50 Km de Alquife), pueblo que, por otra 
parte, agoniza de sed, según palabras de su alcalde, la real posibilidad de salinización 
de acuíferos, etc., han llevado a numerosos representantes municipales, agricultores, 
ecologistas, etc, a plantearse muy seriamente el luchar contra su instalación. 

¿De parte de*quién está la razón? Pues, posiblemente, de ninguna de las partes en 
su totalidad y de ambas a la vez. Cada cual tiene sus razones que merecen el máximo 
respeto. Ese respeto que las partes están comenzando, peligrosamente, a perderse y que 
la cordura debe volver a restablecer cuanto antes. 

La solución, a estas alturas, no es nada fácil de encontrar, pero compete, fundamen
talmente, a las autoridades el hallarla, ya que ellas han sido las responsables del proce
so y la situación de enfrentamiento en que éste ha dejado a los pueblos de la comarca. 

Las soluciones tecnocráticas de los despachos casi nunca se adecúan a las nece
sidades y aspiraciones del ciudadano; la realidad las desborda y hace que la gente se 
sienta en un estado cuasi permanente de olvido y abandono. 

Tolerancia, flexibilidad y una mayor presencia activa de aquellos que detentan el 
poder, deben aliarse para encontrar salidas viables para Alquife y respetar, al mismo 
tiempo, las aspiraciones del resto de los pueblos de la Hoya de Guadix y el Marquesado. 

Nuestra portada: 
Ilustración del granadino MARTINMORALES aparecida 

recientemente en el diario «GRANADA 2000. Su reproducción 
en Wadi-as es por gentileza de dicho diario y del autor. 



Y... usted, ¿qué piensa de... 
Con este título abrimos una nueva sección de nuestra revista. El propósito es 

que la gente normal , de la calle, la gente «de a pie», tenga la posibilidad de opinar 
sobre temas que afectan a nuestra ciudad, a nuestra comarca y a nuestros pueblos. 

Desde estas páginas, hemos pedido en muchas ocasiones colaboración a los 
ciudadanos, para que Wadi-as sea cada mes más viva, vínculo de diálogo, toleran
cia y convivencia. En eso estamos y eso pretendemos. Ahora, una vez más , pedi
mos esa colaboración, para que, cuando nos acerquemos a vosotros a recabar ese 
pensamiento que tenéis, esa opinión, no nos deis con la puerta en las narices. Os 
an imamos , también, para que enviéis a nuestra redacción (Apartado de Cor
reos, 66, Guadix) temas que os gustaría que se tratasen en esta sección. 
Agradecemos vuestra colaboración y en especial a los que hoy abren esta página. 

Pedro Chillón 

José López Pérez. 
Kiosquero. Guadix. La Planta de Sales 

de A l u m i n i o a 
instalar en Alquife? 

Pienso que si la han 
rechazado de otros luga
res, aquí hay gato ence
rrado, y que los intentos 
de instalarla aquí llevan 
mucha demagogia y en
gaño para aprovecharse 
de la situación de subde-
sarrollo y falta de pues
tos de trabajo. Poner esa 
fábrica, si es nociva para 
la salud y la naturaleza, 
lleva consigo la destruc
ción de ambas. 

Yo soy part idario de la 
explotación turística y 
natural de la cara norte 
de la sierra, que es donde 
la comarca de Guadix 
puede fundamentar su fu
turo económico... 

Y no es que no que
ramos industrias (¡claro 
que quiero industrias y 
desarrollo!), pero no ésta, 
que viene a hipotecarnos 
el futuro, tanto el econó
mico como el del bienes
tar natural de la zona. 

Francisco Jiménez 
Lupia ñez. 

Industrial. 50 años. 
Guadix. 

[ ^ m ' l M f ¡¡ | 

No tengo estudios pa
ra opinar ni soy técnico, 
pero yo lo que digo es una 
cosa: Nosotros, en Anda
lucía y en el Estado Es
pañol, tenemos organis
mos cualificados para de
cir si una cosa es buena o 
mala. Si los organismos 
dicen que sí, yo qué voy a 
decir. Y si da la casuali
dad que todos los organis
mos están respaldados 
por un gobierno mayori-
tario, y ese partido mayo-
ritario esconde la mano y 
tira la piedra para otros, 
entonces..., ¿a dónde va
mos...? 

Juan Huertas Gómez. 
26 años. Baños de 

Graena. 

Tengo poca informa
ción sobre el tema, pero 
según lo que he oído y 
veo, en principio la gente 
se puede sentir atraída 
por la alegría de unos 
puestos de trabajo, pero 
se tiene que pensar un 
poco en las consecuen
cias que puede traer. Hay 
que considerar que es una 
empresa que han recha
zado en otros lugares, que 
habrá bastantes puestos 
de trabajo que serán cu
biertos por técnicos que 
vendrán de otros sitios, y 
que los materiales con los 
que se va a trabajar son 
tóxicos. 

Chari Garzón 
Cabrerizo. 

20 años. Estudiante. 
Lanteira. 

Estoy en total desa
cuerdo. Son residuos tó
xicos. 

Colabore 
en esta sección 

José Arráez Navarrete. 
Licenciado en Derecho. 

lÉk mí 
I % . . L i 

En mi modesta opi
nión, como puntos positi
vos merecen destacarse, 
sin duda, la creación de 
cincuenta puestos de tra
bajo directos, más los co
rrespondientes indirec
tos que se irán sucesiva
mente fomentando, en 
una zona castigada por el 
desempleo. Creo asimis
mo que, tras los estudios 
de las medidas correcto
ras impuestas por la 
AMA y la Comisión de 
Calificación de Activida
des, el índice de materias 
nocivas vertidas al me
dio ambiente no llegue a 
alterar el medio físico y 
biológico, cuestión, por 
otra parte, puesta en en
tredicho por los que opi
nan, razonablemente por 
supuesto, que por mucho 
que ahora nos digan que 
se vaya a incrementar la 
riqueza en la zona con la 
creación de cincuenta 
puestos de trabajo y fo
mento del empleo, lo que 
no se puede hacer es hi
potecar el futuro a medio 
plazo de la calidad de 
vida para el municipio de 
Alquife y resto de la co
marca. Porque lo que na
die pondrá en duda es que 
estamos ante una empre
sa nociva, insalubre y, 
por qué no decirlo, pe
ligrosa; pues sistemas co
rrectores podrá haber 
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muchos, pero lo que es 
cierto también es que a 
veces fallan, y enton
ces... ¿qué? 

Y hago la compara
ción con los famosos 
accidentes de las centra
les nucleares, por supues
to salvando las distancias. 
Si eso se produjera en este 
caso concreto, ¿quién se 
habría equivocado? ¿a 
quién pedirle responsa
bilidades? ¿cómo resta
blecer el daño ecológico 
y en la calidad de vida 
que padeceremos direc
tamente? 

En m i modesta opi
nión, veo difícil respon
der a todos estos inte
rrogantes. 

Francisco Plaza 
Jiménez. 

33 años. Ingeniero 
Técnico. 

No entiendo porqué el 
Excmo. Sr. Alcalde de Al
quife en un principio ase

guraba que la planta no 
era una industria peligro
sa ni contaminante. Hace 
unos días, en una entre
vista radiofónica, dejaba 
su criterio al criterio de 
los técnicos que estaban 
estudiando el tema. 

No entiendo la polé
mica de que ha venido ro
deada la Planta, en sus in
tentos sucesivos de insta
larla en otros munici
pios. Si no es nociva, no 
tiene razón de ser. 

No entiendo la preci
pitación para instalarla 
por parte de la empresa y 
el apoyo incondicional 
prestado por el Excmo. 
Sr. Alcalde de Alquife y 
varios vecinos más . 

No entiendo porqué, si 
los habitantes de la co
marca respetamos la opi
nión favorable de los ve
cinos de Alquife, porqué 
esos mismos vecinos in
tentan, mediante amena
zas, coacciones y otros 
métodos propios de la 
Dictadura, acallar la opi
nión desfavorable de las 
otras personas. Según la 
Constitución, eso es un 
derecho que tenemos; 

No entiendo tampoco 
las movilizaciones de ve
cinos, acaudillados por el 
Sr. Alcalde, antes de que 
los organismos consulta
dos emit ieran su infor
me. 

No entiendo al Sr. Al
tóla cuando, en el t rans
curso de una emisión 
radiofónica, aduce, entre 
otras razones de su veni
da a Andalucía, que so
mos gente simpática. Sr. 
Artola, ¡por favor...! 

No entiendo como na
die ha sido capaz de acla
rar, con vocabulario de 
ciudadano de a pie, si la 
Planta es limpia o conta
minante. Y si es limpia, 
si lo es de por sí o porque 
a fuerza de medidas cor
rectoras han conseguido 
que cumpla la normativa 
vigente. 

No entiendo el enfren-
tamiento entre los veci
nos de Alquife y los de los 
demás pueblos. ¿Porque 
pensemos que estamos 
en una zona virgen, po
bre, eso sí, pero virgen, y 
que si se instala la Plan
ta, limpia o contaminan
te, seguiremos con la 
m i sma pobreza de siem
pre? ¿Y por qué no más? 

Y como tantas cosas 
hay que no entiendo, y 
ante la falta de elementos 
de juicio fiables, mi opi
nión es clara y firme: No 
a la Planta de Tratamien
to de Residuos. 



T.A CIUDAD A DEBATE 
VIII. Agricultura y Ganadería Por José M 9 Molas 

Antonio Varón Martínez 

-Vamos a empezar con la 
ganadería. ¿Qué nos puede de
cir al respecto? 

-Pensamos que tiene gran fu
turo en nuestra comarca. Tradi-
cionalmente ha tenido fama nues
tra ganadería y se debe potenciar; 
por ejemplo el cordero, ya que se 
da bastante bien. Además han 
surgido recientemente bastantes 
granjas, principalmente de cer
dos y aves. 

Además del incremento de las 
explotaciones ganaderas se debe 
potenciar, y nosotros apoyare
mos las iniciativas que surjan, la 
industria de transformación; es 
decir, que no salgan nuestros ani
males vivos, que el producto sal
ga transformado, de manera que 
se genere aquí el valor añadido, y 
que constituya esta transforma
ción otra fuente de riqueza. 

-En ese sentido cabe ha
blar de RANFER... 

-Ha sido una experiencia muy 
positiva, por cuanto ha supuesto 
un esfuerzo importante por par
te de todas las administraciones 
públicas, así como de los socios 
de la cooperativa. Ya están fun
cionando a pleno rendimiento, y 
pensamos que, cuando superen la 
etapa inicial, podrán acometer 
nuevas acciones en este complejo 
ganadero. 

-Otro tema de interés es el 
Matadero... 

-Tenemos un matadero que, 
como todos sabemos, se encuen
tra desfasado además de estar en 
medio de la ciudad. La cons
trucción de un nuevo matadero 
homologado supone una inver
sión muy alta que el Ayunta-
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Este mes con Antonio Varón Martínez. Conocido y viejo militante 
socialista, fundador del partido en Guadix, ha ocupado varias conce
jalías en el Ayuntamiento de Guadix y del Valle del Zalabí, que com
pagina con su trabajo permanente en la construcción donde trabaja en 
una conocida cooperativa familiar. Casado, con cuatro hijos, es Presi
dente de la Concejalía de Agricultura y desde la últ ima remodelación 
municipal, y tiene también asignada la Concejalía de Obras Públicas. 
Contesta así a las preguntas que le formulamos. 

miento no puede acometer. En 
este sentido, el Ayuntamiento se 
ha ofrecido a los sectores implica
dos ofreciéndoles la creación de 
una empresa mixta, en la que el 
Ayuntamiento estuviera repre
sentado en una parte del capital. 
La respuesta ha sido muy escasa; 
tan sólo los ganaderos de porcino 
han mostrado interés. No obstan
te, se está estudiando la viabili
dad del mismo. 

-Pasemos al tema de ace
quias y regadíos... 

-En el tema de acequias y 
regadíos se ha hecho una gran la
bor, se consiguió declarar la co
marca de Guadix como zona de 
acción especial, eso significa que 
percibimos los mismos benefi
cios en materia de regadíos que 
las comarcas de reforma agraria, 
subvencionando el IARA hasta el 
40% de las obras. 

Se llegó a un acuerdo con el 
INEM, Diputación Provincial, 
Gobierno Civil y Delegación del 
Gobierno de la Junta, por medio 
del cual se llegaba hasta el 85% de 
subvención de las obras. Este sis
tema ha dado muchos proble
mas; lamentablemente es muy 
difícil poner a los agricultores de 
acuerdo. Algunas acequias han 
renunciado a este sistema y úl
t imamente están optando por eje
cutar directamente las obras con 
aportación propia y la subvención 
directa del IARA. De esta mane
ra pensamos que puede quedar 
realizado el encauzamiento de las 
acequias en el plazo que prevé 
este plan. 

-Hablar de innovaciones en 
la agricultura, es hablar de 
Borges... 

-Después de muchas dificulta
des para la autorización del agua, 
se llegó a obtener el permiso de la 

Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir. Dada la fecha en 
que se obtuvo este permiso, ya no 
es posible comenzar las planta
ciones hasta la próxima tempo
rada. Mientras, se está acondicio
nando la finca. Este invierno co
menzarán a plantarse árboles, 
hasta que quede la finca total
mente en explotación de pista
chos, nogales y almendras. 

Quiero destacar la importan
cia que tiene la instalación de esta 
empresa en la comarca de un lado 
con la creación de unos 50 pues
tos de trabajo cuando esté a ple
no rendimiento, y de otro lado 
por presentar una alternativa a la 
agricultura de nuestra comarca. 
Esta empresa trae nuevos culti
vos y nuevas técnicas de explo
tación agrícola, de lo que estamos 
muy necesitados en nuestra co
marca. Esperamos que nuestros 
agricultores sean permeables a 
esta nueva agricultura. 

-El Alcalde ha dicho que el 
pantano del Peñón de los Gi
tanos será la obra cumbre de 
Guadix en muchos años. ¿Qué 
nos puede decir al respecto? 

-Esta es una de las obras más 
importantes de la comarca de 
Guadix en muchos años, ya que 
pondrá en pleno regadío 5.000 
Has. de la comarca, lo que puede 
generar una riqueza que cambia
ría la economía de la zona. 

Afortunadamente los plazos 
administrativos se van cumplien
do. Ha terminado la fase de expo
sición pública, y ahora estamos a 
la espera de la aprobación defi
nitiva para adjudicar las obras. 

Es de destacar en este tema la 
labor conjunta de los Alcaldes de 
la comarca, parlamentarios gra
nadinos y el personal de la Con
federación Hidrográfica del Gua-



Foto Torcuato Hernández 

dalquivir. 
-¿Cuál es la situación ac

tual de la Mancomunidad de 
Municipios de la Comarca ? 

-La Mancomunidad se en
cuentra formalmente constituida 
y se ha obtenido una subvención 
de 112 millones de pts. para la 
adquisición del Parque de Maqui
naria. Hemos realizado un con
curso público para la adjudi
cación de la maquinar ia ; próxi
mamente se van a f i rmar los con
tratos de compra y probablemen
te para el mes de octubre se entre
gue la maquinar ia . 

-De otra parte, una preocu
pación constante de nuestros 
agricultores es la pérdida de 
las aguas que bombea las mi
nas de Alquife, ¿qué nos pue
de decir sobre ello? 

-Existe un proyecto de aprove
chamiento de las aguas de la 
Mina de Alquife, con este pro
yecto se pondrán en regadío in
tensivo 1.500 Has. de la zona alta 
del valle. Este proyecto estaba 
bastante avanzado, si bien no se 
han podido comenzar las obras 
por unas alegaciones que se pre
sentaron al mismo. 

-Para terminar, háblenos de 
las repercusiones que puede 
tener en nuestra zona la anun
ciada instalación de la empre
sa de reciclaje de aluminio. 

-En principio la instalación de 
uina empresa en nuestra comar
ca es positivo para todo el mun
do. La preocupación puede venir 
si, como han dicho algunos téc
nicos, puede provocar contami
nación en la atmósfera o en los 

acuíferos. Si las sales y residuos 
llegan a los acuíferos, o se pro
duce contaminación de la a tmós
fera, eso sí podría ocasionar gra
ves perjuicios a la agricultura de 
la comarca. 

Al m i s m o t iempo el agua de 
que disponemos para la agricul
tura es muy escasa y no podemos 
permit i r reducción alguna del 
caudal agrícola. 

La Oposición opina 
r¡\ ¿Cuál es el balance que hace su grupo municipal de la 

gestión de la Concejalía de Agricultura y Ganadería? 
¿Cuáles son las propuestas que hace su grupo para esta 
Concejalía a corto y medio plazo? 

Partido Popular 

1.- Es de total indignación. Ya 
es muy lamentable que una con
cejalía, de la importancia y tras
cendencia que la m i s m a repre
senta para los intereses de Gua
dix, haya tenido hasta el día de 
hoy una actividad prácticamente 
nula, pues, en más de dos años 
que lleva funcionando la Comi
sión Informativa, sólo hemos te
nido dos reuniones, lo que pone 
de manifiesto, una vez más , el 
mal funcionamiento de este 
ayuntamiento socialista y el poco 

interés que presta a los temas 
agrícolas. 

El Partido Popular, que se vie
ne caracterizando, de una mane
ra constante, por la defensa de los 
intereses de los distintos colecti
vos sociales y empresariales que 
conforman nuestra sociedad lo
cal y comarcal , siente profunda
mente tener que manifestar el 
poco apoyo y desinterés que el 
grupo municipal socialista pres
ta al sector agrícola-ganadero. 
Por todo ello, el balance lo consi
deramos muy negativo. 

2.- La importancia del sector 
en nuestra ciudad y comarca es 

de todos conocida y sería reite
rativo justificar su importancia. 
Dadas las características poten
ciales de nuestra comarca , así 
como algunas acciones adminis
trativas pendientes de realiza
ción, como la construcción del 
añorado pantano del Peñón de los 
Gitanos, reiteradamente solicita
do por el Partido Popular, así co
mo la declaración por la Comu
nidad Económica Europea de una 
Operación Integrada de Desarro
llo, estas dos acciones vendrían a 
potenciar, de manera muy singu
lar, la agricultura y ganadería, 
aprovechando en mayor medida 
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su capacidad. 
Se hace del todo necesario pro

ceder, de manera inmediata, al 
ensanche y mejora del f i rme de la 
red de caminos existentes en 
nuestro territorio agro-ganadero, 
ya que resulta increíble que ten
gamos un parque de maquinaria 
concedido para tal efecto y que 
aún siga, después de un año, 
inmovilizado, lo que viene a po
ner de manifiesto la incapacidad 
de gestión del grupo socialista. 

De igual manera , desde esta 
Concejalía debiera de potenciarse 
la creación, de manera efectiva, 
de sociedades agropecuarias para 
la comercialización de los pro
ductos cereales, hortofrutícolas y 

ganaderos, facilitando para ello la 
infraestructura necesaria y la 
gestión de las ayudas existentes, 
tanto comunitarias como regio
nales. Factor importante sería la 
potenciación de la ganadería sin 
tierra (porcino, vacuno, aves...), 
así como la ganadería caprina y 
lanar, de la que se aprecia una 
gran demanda en la CEE, habien
do demostrado estas especies una 
perfecta adaptación a las condi
ciones naturales de la comarca. 
Esta potenciación de la ganadería 
en su conjunto llevaría al esta
blecimiento y creación de diver
sas industrias derivadas de la mis
ma, como podrían ser las de tipo 
cárnico, piensos, encurtidos, etc., 

lo cual generaría un gran número 
de puestos de trabajo. 

Otro aspecto importante sería 
el de exigir la urgente creación de 
una Oficina Comarcal Agraria, 
que podría ser un importante fac
tor para el asesoramiento y desa
rrollo de las actividades agrícolas 
y ganaderas. Esta Oficina se soli
citó al Sr. de la Borbolla en su 
últ ima visita a la ciudad, a instan
cias del Partido Popular, propues
ta en la reunión previa que tuvi
mos los portavoces de los grupos 
municipales. 

Jesús Miranda Medialdea, 
Portavoz del Partido Popular. 

Centro 
Democrático y Social 

1.- La agricultura de Guadix 
para el g rupo de gobierno socia
lista, carece del más m í n i m o in
terés. 

La comisión de Agricultura de 
nuestro Ayuntamiento, que debe
ría ser la encargada de desarro
llar y solucionar los problemas de 
nuestro campo, ha sido inoperan
te e inexistente, a pesar de que 
está formalmente constituida, a 
petición de los grupos de la opo
sición. 

El grupo socialista en el go
bierno municipal, en un princi
pio, no consideró necesaria su 
constitución: pensaría que Gua
dix es eminentemente industrial 
y no agrícola... 

El presidente de la Comisión 
de agricultura, Sr. Varón, ha de
mostrado su incapacidad para de
sarrollar una política agrícola y 
ganadera que estuviera al servi
cio de los distintos colectivos de 
agricultores y ganaderos. Los he
chos confirman su falta de dedi
cación a esta área. Esta comisión 
ha sido tan sólo convocada, en el 
t ranscurso de dos años y dos me
ses, en tres ocasiones: en su cons
titución, para estudiar la forma 
de gestión del proyecto de cana
lización y revestimiento de ace
quias y embalses (presupuestado, 
según tengo noticias, en cerca de 
dos mil millones de pesetas) y pa
ra tratar del Pantano del Peñón de 
los Gitanos. 

Todo eso viene a corroborar la 

falta de interés y el menosprecio 
que el equipo de gobierno socia
lista y el Presidente de la Comi
sión de Agricultura ha demostra
do por el agro de Guadix. 

Todos los aceítanos sabemos 
que Guadix y su comarca vive 
esencialmente de su agricultura y 
en menor medida de su ganade
ría. De estas dos fuentes de pro
ducción dependen un gran núme
ro de accitanos, pero esto parece 
ser que no preocupa a los repre
sentantes socialistas. 

2.- El Grupo de Centro De
mocrático y Social hubiera desa
rrollado una política muy dife
rente, defendiendo el aprovecha
miento ópt imo de las aguas, ha
ciendo ver a los agricultores el 
perjuicio económico que supone 
el que anualmente tengan la nece
sidad de nuevas y costosas perfo
raciones, conjuntando esfuerzos 
de todos los colectivos y organis
mos para la pronta ejecución del 

tan cacareado canal para el ai 
vechamiento de las Minas ~„ 
Alquife, que Alcudia sí ha sabido 
utilizar. Hubiéramos conjuntado 
voluntades con los municipios de 
la comarca, en un plano de cola
boración, para pedir hasta la sa
ciedad la realización del Pantano 
de los Gitanos, obras que solu
cionarían el grave problema de 
riegos que padecen tanto los cam
pos de Guadix como los de su co
marca. 

También se habría llevado una 
política de fomento al cooperati
vismo agrícola, a fin de instalar 
algunas industrias para la elabo
ración y transformación de los 
productos agrarios. Se habría so
licitado y reclamado un mercado 
de ganado, de tradición en Gua
dix, que facilitaría la comercia
lización de la ganadería. 

Luciano Fernández Alba, 
Portavoz del CDS 
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HUESTRQS ARTES AMOS P e d r o C h i , l ó n 

En un pequeño portal de la calle Santiago, rodea
do de estanterías semivacías, resto de lo que ha sido 
una tienda de comestibles, entre el crujir de la made
ra, olor a nogal recién cortado y suaves golpes que 
más bien parecen caricias, se encuentra Antonio Ber-
múdez, de complexión recia, bien formado, fuerte y 
noble como la madera que hábil y delicadamente va 
transformando. Tiene 61 años bien disimulados. Me 
cuenta que de muy joven estuvo en el taller de 
carpintería del «Maestro Matriqueria» pero que lo 
dejó pronto y se dedicó al comercio, pasando los años, 
para ayudar a la economía de la casa y cuando el esta
blecimiento estaba sin gente, alternaba su profesión 
con su vocación; se ponía a tallar sobre el mostrador 
de la tienda como banquillo de trabajo. Se ha ido 
formando solo, mirando y copiando de aquí y de allí, 
no le gusta repetir las piezas y nos confiesa que su 
forma de hacer la talla es un popurrí de estilos. 

«La talla consiste 
en labrar y decorar la madera» 
Durante la charla, todas las personas que pasan 

por la calle: vecinos, mozas repletas de juventud, 
hombres mayores, mujeres maduras , e t c . , todos tie
nen una palabra de án imo, un adiós, un hola para An
tonio, y es que Antonio lo es todo para el barr io. 

Tiene sobre el mostrador un formón, un juego 
completo de gubias, que va eligiendo según el relieve 
que le toca hacer, un m a z o redondo de cobre: «el 
mazo que se utiliza normalmente es cuadrado, 
pero éste me lo regaló un amigo de Renfe y le ten
go mucho cariño». También usa gatos y torniquetes, 
depende de la pieza. «Hay algunas que las preparo 
yo como marcos, cuadros, espejos, pero por lo ge
neral vienen preparadas de carpintería y yo sólp 
las tallo. Las arcas y bargueños llevan cerrajería 
artística, que la hace un muchacho de aquí de Gua
dix, que se llama Torcuato Romero». 

El proceso de la talla, dice Antonio que es muy 
fácil y no tiene ninguna ciencia: se coge un papel, se 
dibuja y este dibujo sirve de plantilla, se coloca enci
ma de la madera pr imero en un lado y después en el 
otro, con el fin de que salga simétrico; una vez 
dibujado se comienza a desbastar para ir formando el 
vaciado y el relieve, que es lo que forma la talla. Se
guidamente se pulimenta con lija y se le da color: «yo 
prefiero la nogalina y la cera virgen diluida con 
aguarrás, hay quien le da barnices y lacas pero a 
mí me gustan menos». 

Antonio sigue sujetando y guiando la gubia con 
una mano , dándole golpecitos con la otra cuidadosa
mente para no rasgar la madera. Viéndolo trabajar, y 

Antonio Berntódez* 
un autodidacta 
de ta tala en madera 

conociendo su modestia, no es tan fácil como él dice, 
hay que tener ciencia y paciencia y además hay que 
tener duende, que él ha ido convirt iendo en mago con 
la experiencia. 

La mejor madera para tallar es el nogal, aunque 
también talla el pino o cualquier otra madera: «yo 
conservo muy pocas cosas (mis hijos tienen más 
que yo). Casi todo lo que hago es por encargo y es
toy deseando terminarlo para que se lo lleven». 

Con la caída de la tarde, va declinando también 
nuestra conversación. Sin duda los vecinos, como 
ellos nos dicen, van a echar mucho de menos a este 
hombre al que todos califican como un hombre de 
gran talla. 
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La Feria 
MusicaL J. M. Molas 

En esta Feria última hemos teni
do ocasión de asistir a dos espec
táculos musicales de primer or
den y de gran atracción para los 
jóvenes y no tan jóvenes. De una 
parte grupos granadinos que es
tán en pr imera fila del rock ac
tual andaluz y español, como 091 
y La Guardia, así como el popu
lar conjunto Ole, Ole. 

El grupo rockero La Guar
dia, cada vez más conocido por 
esta su tierra, viene seguido de un 
intenso recorrido musical por 
Cataluña y Levante, donde han 
tenido muy buena acogida. Este 
grupo cuyo nombre anterior era 
La Guardia del Cardenal Riche-
lieu, decidió hace unos años acor
tar su nombre y saltó a la fama 
gracias a un festival realizado en 
Málaga. Grabaron su pr imer LP, 
"Noches como ésta", y ya en no
viembre úl t imo ha llegado su se
gundo LP, "Vamonos", que está 
causando furor en las ventas de la 
discografía nacional. 

Son sus componentes Manolo 
España, Joaquín Almendros, En
rique Moreno y Emilio Muñoz. 
Las canciones y letras las compo
nen ellos mismos , Manolo y Joa
quín. Entre sus proyectos están 
,después de actuar en la Feria de 
Baza, terminar la gira en España 
y seguir la ruta musical por tie
rras sudamericanas: Colombia, 
Venezuela, Sto. Domingo.. . Se
gún nos cuenta su manager, Car
los Vázquez, sus discos han entra
do ya y con muy buen pie en esos 
países, casi mejor que en España. 

Le preguntamos si sus cancio
nes van dirigidas preferentemen
te al público quinceañero, y nos 
dice que hay muchas sorpresas, 
pues La Guardia gusta mucho 
también a otros públicos, a quie
nes recuerda en parte el estilo de 
Los Brincos, la música de los 
años 60, y constata el buen mo
mento del rock pop español y an
daluz, de donde están saliendo 

grupos tan interesantes como: 
Albania, No me pises que lle
vo chanclas, 091... 

C o m o curiosidad, podemos 
añadir que, acompañando la gira 
de este verano de La Guardia, ha 
ido como técnico de sonido nues
tro paisano José Miguel, del co
nocido grupo, ya disuelto, Los 
Discretos. 

Ole Ole 
en el Polideportivo 

Como estaba anunciado, el 
conjunto pop de mayor éxito en 
nuestro país actuó en la Feria con 
gran éxito de público, que dis
frutó con las canciones y la pecu
liar actuación de Marta. 

Previamente a su actuación, 
convocó el grupo una rueda de 
prensa en la que no podía faltar la 
presencia de la revista Wadi-as. 
Sucintamente, así se desarrolló la 
misma . 

Esta fue su presentación: Gus
tavo guitarrista; Juan, batería; 
Marta la pandereta; Marcelo, te
clado; y Emilio, bajista. 

Gustavo y Marcelo son argen
tinos; los demás son de Madrid; y 
Marta, castiza. 

-¿Cómo surgió la idea de 
«Ole Ole»? 

-Nació en 1983, grabamos dos 
LPs; eso era con una cantante que 
ahora es muy conocida. Más tar
de se incorporó Marcelo junto 
con Marta y así hasta ahora. 

(Es Gustavo quien contestará 
en general a las preguntas de los 
informadores. Y ya empezaban 
los periodistas a meterse con 
Marta...) 

-¿Qué le ha dado Marta a 
«OLé, Ole» y qué «Ole, Ole» a 
Marta? 

-Cuando entró Marta al gru
po, Ole Ole ya llevaba una tra
yectoria de tres años, y ahora lle
va ocho. En el grupo todo es im
portante; con Marta ha crecido la 
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popularidad, -dice Gustavo. Y 
añade Marta: Me ha dado popula
ridad, dinero, fama..., todo lo que 
tengo profesionalmente. 

-Seguimos metiéndonos con 
Marta... Las revistas del cora
zón hablan de relaciones en
tre el batería y Marta... ¿Có
mo se encuentran actualmente 
esas relaciones? 

Marta , correcta pero f i rme, 
asevera: «No me gusta hablar de 
esas cosas.» 

-Cambiamos de tercio... An
tes de cada actuación, ¿qué 
hace Marta? 

-Me arreglo..., m e maquillo..., 
mi ro por la cort ina del camer ino 
a ver cuánta gente ha venido... 

-¿Qué nos podéis decir del 
nuevo disco? 

-No podemos decir mucho, 
pues no hemos empezado todavía 
a grabar. Será bastante original. 
Tenemos muchas ganas de poner
nos a grabar. Ya hace dos años 
que no lo hacemos. 

-¿Serán todas las cancio
nes vuestras o de algún com
positor? 

-Hay gente deseando compo
ner para Ole Ole, pero por ahora 
las canciones son todas nuestras. 

-Este verano habéis hecho 
una larga ruta de actuaciones. 
¿Qué pueblos os quedan por 
visitar y qué preferís: actuar 
ante el público o ante la TV, 
ante la cámara? 

-En directo, siempre. (Ahí 
Marta es clara). La cámara es de 
acero, inerte, nos aburre bastan
te. Si grabas sólo ante la cámara , 
estás toda emocionada y de re
pente "corten". Toda la energía 
de la actuación ante el público se 
pierde ante la cámara . De otra 
parte, medio verano hemos dedi
cado al sur, y ya nos vamos su
biendo para Badajoz y luego al 
centro. La acogida ha sido muy 
buena. El mejor público -contesta 
a otra pregunta-, el andaluz y el 
de levante. 

-¿Qué canción es la que os 
gusta más? 

-Todas nos gustan. Pero quizá 
«Búscala» tiene más consenso. 

L E OL, 

-¿Cuál es el público que 
más le va a «Ole Ole»? 

-Hay una mezcla muy gran
de, lo que más nos va es actuar 
ante un público en vivo, sin sillas 
-precisa Majta- , tenemos la nece
sidad de la energía del público, de 
palmas, de cantar y bailar. Si po
nen mesas y.sillas no estamos a 
gusto. 

Ante las voces de fondo de un 
público impaciente por estar con 
su diva, dejamos la entrevista, y a 
los artistas para que se cambien. 
Marta, cariñosa, nos dio un beso 
muy fuerte para todos y en espe

cial para los amigos de Wadi-as. 
Son dieciséis los miembros 

que actúan detrás de los cinco 
protagonistas de Ole Ole. Lle
van 60 actuaciones en galas de 
verano, y se les espera, para mar
zo, en Sudamérica, México y paí
ses próximos. 

Marta y Ole, Ole, Ole Ole y 
Marta, hicieron diabluras con el 
público, que se lo pasó en grande. 
Se cambió Marta 5 ó 6 veces. 
Como ella dice, "para mí es 
muy importante la estética". 
Para nosotros también; por eso 
nos gusta Marta. Hasta siempre. 

Se ruega a los colectivos y colaboradores en 
general manden junto con su colaboración la 

firma y el D. N. I. 
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OMIC y «Primeras Jornadas de Consumo» 

Hasta ahora la palabra consumo no nos había 
dicho mucho, pero úl t imamente empieza a oírse 
por todas partes: en televisión, en radio, en prensa, 
en muchos productos hay información dirigida «al 
consumidor»; pero ¿tenemos conciencia de lo que 
es el consumo?, ¿sabemos qué son los consumidores 
y usuarios?, y lo que es más importante , ¿tenemos 
asumido que todos y cada uno de nosotros somos 
consumidores y usuarios desde que nacemos. La 
respuesta a todas estas preguntas es negativa en la 
mayoría de los casos. 

Para aclarar términos , consumidor es toda per
sona que consume algo, como la misma palabra 
indica. Es consumidor el bebé que toma biberón, el 
niño que come caramelos, el ama de casa que hace 
la compra en el supermercado, el señor que fuma 
cigarrillos y lee el periódico, el joven que se toma 
unas cervezas, el anciano que necesita medicinas... 
Todos somos consumidores. 

Usuarios también somos todos, ya que se con
sidera usuario a toda persona que utiliza los servi
cios públicos: teléfono, autobús, electricidad... 

Todos los problemas relacionados con el consu
mo nos afectan a todos y deberíamos ser cons
cientes de ello, preocupándonos y actuando en la 
medida de lo posible. 

No nos gusta que nos engañen en la cuenta de la 
tienda, pero no nos acordamos de pedir el ticket de 
compra y comprobarlo. No nos leemos la letra 
pequeña de los contratos y después nos sentimos 
engañados. No mi ramos bien las etiquetas y pros
pectos y después se nos estropea lo que compramos. 
Nos suben el alquiler y nos enfadamos con el dueño, 
pero no nos informamos de quién lleva la razón ni 
de las disposiciones de la ley en esos momentos. 
Vamos a contratar un seguro y no nos leemos las 
condiciones antes. 

¿Hay alguna forma de dar solución a esto? Sí, los 
consumidores y usuarios tenemos unos derechos y 
debemos defenderlos. Contamos con la ayuda de la 
Ley que, en los últ imos t iempos, está preocu
pándose de los consumidores y usuarios; hay 
Asociaciones de Consumidores que velan por los 
intereses de sus asociados, los cuales reciben sub
venciones de los organismos oficiales y gozan de 
asistencia jurídica gratuita si lo necesitan. Además, 
contamos con las Oficinas Municipales de Infor
mación al Consumidor (OMIC), que se encuentran 
en numerosos pueblos y en todas las capitales. En 
Guadix, concretamente, contamos con una, que 
está situada junto al Matadero Municipal, en el 
recinto del mercadillo del «Sábado». En estas ofi
cinas nos asesoran de todo lo referente al consumo: 
vivienda, talleres, seguros, alimentación, electri
cidad, electrodomésticos, etc. 

En el caso de tener algún problema, podemos 
efectuar una reclamación y desde allí se tramita 
directamente con el establecimiento implicado o a 
través de la Dirección General de Consumo, desde 

Mari Carmen Romero López 

donde pueden mandar una inspección de dicho 
establecimiento, o tratar el problema por medio de 
una Junta Arbitral. Hay que señalar que todos estos 
servicios son gratuitos. Además, las OMICS rea
lizan campañas de información por medio de fo
lletos, anuncios y programas radiofónicos, pro
gramas escolares, campañas de análisis de ali
mentos, etc. 

En Guadix la OMIC aún no funciona como 
cabría esperar. Las campañas informativas son po
cas, así como las reclamaciones, y no es porque no 
haya problemas, que los hay, sino porque los 
aceítanos aún no tenemos conciencia de nuestros 
derechos y deberes como consumidores y no 
queremos saber nada del tema. Las OMICS, en 
general, son unos organismos de nueva creación y, 
aparte de las dificultades administrativas y eco
nómicas que pueden tener, su funcionamiento 
depende de los consumidores, de la necesidad que 
tengan de acudir a estas oficinas y solicitar sus 
servicios. 

Otro problema es que los comerciantes con
sideran la OMIC como «el lobo feroz» de su negocio 
y no es así, ya que si una persona vende cualquier 
producto, tiene que comprar todo lo demás, por lo 
que sigue siendo consumidor y no querrá ser en
gañado. Sería muy interesante que colaboraran con 
la OMIC y se obtendría un beneficio mutuo. 

Es muy difícil que una OMIC funcione ayudando 
al consumidor si éste no quiere ser ayudado, como 
ha quedado demostrado (por el desinterés y la falta 
de asistencia) en el intento de introducir a los acci-
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taños en la problemática del consumo y, a la vez, en 
el conocimiento de sus propíos problemas, a través 
de las «Primeras Jornadas de Consumo», que la 
OMIC y la Concejalía de Salud y Consumo del 
Ayuntamiento de Guadix organizaron en Sep
tiembre, del cuatro al ocho, de siete a nueve de la 
tarde en la Casa de la Cultura. 

En estas jornadas se intentó que en los temas 
tratados se reflejaran los problemas que más di
rectamente afectan a la población de Guadix. 

Así, el día cuatro, hubo una charla-coloquio 
sobre «La Vivienda y su Problemática», por Fran
cisco Torres, abogado e inspector de consumo de la 
OMIC de Granada. 

Allí se habló de la vivienda de alquiler, de los 
derechos y deberes de dueños e inquilinos, de la 
compra de vivienda tanto de segunda m a n o como a 
estrenar; se comentó la problemática de la Barriada 
de Andalucía. Después hubo una ronda muy inte
resante de preguntas y respuestas. Al finalizar se 
entregó, gratuitamente a todos los interesados, una 
copia de la «Problemática de la Vivienda», trabajo 
realizado por Francisco Torres. 

El día cinco tuvo lugar la presentación pública de 
la «Asociación de Amas de Casa y Consumidores 
de Guadix». Dicha asociación explicó los motivos 
de su aparición. Hicieron un breve resumen de sus 
actividades, desde su aparición, y, sobre todo, de los 
últimos años, en que se consolidan como Aso
ciación y se vinculan a la de Granada. Nos ex
plicaron sus proyectos para este año e hicieron 
hincapié en el interés de la Asociación por la 
captación de nuevos socios. 

El día seis hubo una charla-coloquio sobre «La 
Publicidad y su Influencia en el Hombre de Hoy», 
por José Alvarez Cienfuegos, inspector de la OMIC 
de Granada. Aquí se dieron distintos enfoques de la 
publi-cidad, desde el punto de vista del consumidor 
y del empresario. 

El día siete estaba prevista la presentación pu
blica de la Asociación de Consumidores y Usuarios 
ACUG «La Defensa» de Granada, pero tuvo que 
cancelarse a causa de las tormentas. 

El día ocho se celebró una mesa redonda sobre 
«La Problemática del Consumo en Guadix», con la 
participación de representantes de los siguientes 
organismos y asociaciones: Asociación de Comer
ciantes de Guadix, Administración Local, Asocia
ción de Amas de Casa y Consumidores de Guadix y 
Asociación de Vecinos de Guadix. Esta mesa re
donda prometía ser muy interesante, mejor cuantos 
más asistentes, porque pudieron haberse planteado 
muchos problemas que existen en torno a estas 
entidades. 

Reiterar que la participación a las Jornadas fue 
prácticamente nula, pese a que se hicieron invi
taciones personales, telefónicas y por correo a 
innumerables personas y organismos, además de 
las llamadas radiofónicas y por medio de carteles y 
folletos. 

Se dijo en las 
Jornadas de Consumo 

En las Jornadas de Consumo 
se comentaron las deficiencias e 
insuficiencias del actual Centro 
de Salud, entre ellas la falta de 
ginecólogo, la falta de especia
listas en verano... 

Por parte del Director del 
Centro, Sr. Menéndez, se justifi
caron estos problemas por la falta 
general de médicos especialistas: 
«No hay ninguno en paro», dijo, 
«es un problema general del país 
que tardará aún unos años en 
resolverse». También dijo que 
vendrá un ginecólogo fijo para 
Guadix y que pronto funcionará 
el servicio de rehabilitación, con 
un traumatólogo, entre otros ser
vicios. Esperemos a ver... 

Dados los numerosos atascos 
de circulación y la falta de respeto 
por las normas del Código de la 
Circulación, el Concejal de Tráfi
co informó que ha solicitado a la 
Alcaldía una grúa para retirar 
aquellos vehículos que entorpez
can el tráfico e infrinjan las nor
m a s de estacionamiento. 

Sobre el comercio, se recordó 
la obligación de los comerciantes 
de exponer el precio a la vista del 
público en todos los productos. 
Por otra parte , se denunció la 
falta de higiene en muchos bares, 
y otros detalles, como servir be
bidas sin enseñar la marca , u 
origen de las mismas . 

Se reconoció, por otro lado, 
alguna labor positiva hecha a 
través de la Asociación de Amas 
de Casa, como conseguir, en un 
supermercado, que el pan se ven
da en bolsas de plástico; aunque 
se resaltó que es muy difícil re
solver los problemas de los con
sumidores, si los protagonistas no 
toman su parte de iniciativa y 
responsabilidad en corregir o de
nunciar los posibles errores que 
se cometan. 
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Otra de caños, y 
no es coña Picaro 

Traemos a colación, por enésima vez, el asunto de 
los caños de Guadix. Pero en esta ocasión no pre
tendemos, como otras veces hemos hecho, pedir has
ta la saciedad, hasta hartarnos: ¿para cuándo la re
cuperación de los caños aceítanos? 

Puede que ustedes, los de dentro, y los que por 
cualquier causa están fuera o hayan visitado reciente
mente la ciudad, hayan podido observar que la Plaza 
de Santa Ana —Iglesia y Caño incluido— está quedan
do, en realidad, bastante bonita, aunque aún no se 
haya terminado. 

Mas lo que nos interesa es la situación de esas 
joyas históricas que pasaron a mejor vida, cuando de 
sus metálicos tubos el agua dejó de fluir y ya nadie se 
acercaba a pegar sus labios resecos. 

A pesar de lo raro que parezca, todavía existe el 
úl t imo de los caños aceítanos, si bien no sabemos por 
cuanto t iempo; el caso es que el caño de San Antón, 
por estar lejos de los núcleos de población acomoda
da y de las posibles protestas de los vecinos, va lan
guideciendo lentamente entre carretas de tierra, are
na y escombros, con la colaboración técnica de los 
políticos y urbanistas de esta ciudad, que no mueven 
ni un dedo por el mismo. 

Se trata, lectores, de un simple caño, antaño 
situado casi en plena vega, lindando con lo que fue
ron las eras tradicionales y de las que ya quedan po
cas, y para el que la política de rehabilitación de 
caños no cuenta. El caño de San Antón está dejado de 
la m a n o del Ayuntamiento. Para él no se cumple, y 
parece ser que no se cumplirá la promesa electoral 
socialista de los úl t imos comicios municipales. 

Las Concejalías de Urbanismo y Agricultura se 
dan tortas por atenderlo. La pr imera , pugna porque el 
úl t imo caño vivo de la ciudad se deteriore notable
mente hasta casi su desaparición, bajo el barro, 
escombros y tierras de este úl t imo invierno, que los 
propios vecinos -escasos , desde luego, pero que 
cumplen una meritoria labor social— se encargan, la 
verdad hay que decirla, de intentar pasar, como pue
den, por allí, a pesar de que cuando llegan las lluvias, 
el empeño resulta arduo, como costosa debe ser la ta
rea de su arreglo para el Ayuntamiento. La segunda, 
porque en su afán de preocuparse por los agriculto
res, cosa que le honra, con el caño de San Antón lleva 
camino de conseguir que los animales que todavía 
como abrevadero lo utilizan, ya no tengan que moles
tarse lo más m í n i m o para beber, es decir, si antes 
tenían que beber de pie, les prometen que para este 
invierno se podrán hincar «cómodamente» de 
rodillas. Y si los dejan hacer las cosas «por el buen 
camino», aseguran que para el año que viene les 
bastará con tumbarse . El caño será tan pequeño que 
no podrán beber de otra forma, claro. 

El caño de San Antón está lejos, allí no va nadie, o 

El Caño de San Antón, dejado de la mano del Ayuntamiento. 

al menos eso cree «Su Excelencia» —por lo de 
Excelentísimo Ayuntamiento. Para él, parece ser que 
no están destinadas las obras programadas concien
zudamente por el Grupo Municipal Socialista, con la 
sana intención de que coincidan las inauguraciones 
respectivas con las próximas elecciones municipales. 
De poco sirve, o ha servido, que el proyecto de 
rehabilitación del Parque lleve ya redactado más de 
dos años o que el Plan de Rehabilitación de Cuevas de 
los Cerros de Medina, lleve cuatro años aprobado, o 
que la plaza pública que toque arreglar sea, precisa
mente, la Plaza de la Virgen, de modo que se termi
ne, a ser posible, justo en las elecciones, lo m i s m o 
que la remodelación de la Piscina Municipal y el 
Parque de Bomberos. 

Si el objetivo es interesante, pues no en vano se 
van a conseguir mejoras para la ciudad, me permito 
sólo añadir que los ciudadanos también saben valo
rar en su justa medida las cosas pequeñas, porque en 
las insignificancias de una ciudad se nota la valía de 
sus políticos y de sus ciudadanos, los cuales —los ciu
dadanos - , y eso les honra, al menos lo han solicitado 
reiteradamente, aunque sea desde la modestia de las 
páginas de esta revista. 
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APLAUDIMOS 

A l Ayuntamiento granadino, 
por la aprobación de una or

denanza que permit irá a sus 
agentes la retirada de la vía pú
blica, y sobre la marcha, de todo 
vehículo, especialmente de dos 
ruedas, que se pase de decibelios, 
convirtiendo a los estruendosos 
jinetes en peatones eventuales. 
Por lo visto y oído, también en la 
capital el buen t iempo se trans
forma en un infierno por obra y 
«gracia» de los tubos de escape li
bre. Reclamamos, una vez más , 
de nuestras autoridades, la adop
ción de medidas semejantes. 

E l lanzamiento municipal de 
pegatinas realizadas para 

concienciar a los ciudadanos de la 
necesidad de mantener limpio 
Guadix. Pero pr imero deberían, 
quizá, concienciarse las autorida
des e instalar las papeleras in
dispensables para que podamos 
llevar a cabo lo que predican. 

L a magnífica organización de 
la IV Media Marathón del 

Melocotón, de la que salieron 
contentostanto el público como 
los corredores, elevando a mayor 
nivel aún el que ya tenía la 
prueba. Sólo hubo un pequeño 
lunar, el «cacao» que se organizó 
con el ordenador, que impidió dar 
adecuadamente los resultados. 

L a extraordinaria realización 
llevada a cabo por los orga

nizadores del desfile de moda 
«Made in Guadix», quienes, con
tra viento y marea , supieron ha
cer disfrutar al público asistente 
de un desfile de modas integral 
que causó sensación. 

L os precios tan asequibles que 
tuvieron los espectáculos 

programados por el Ayuntamien
to, en cuanto a conciertos musi
cales se refiere, lo que motivó 
una asistencia masiva a los mis
mos. Así se hacen las fiestas po
pulares, donde quepan todos. 

E l Castillo y Traca Fin de 
Fiesta que nos ofreció el pi

rotécnico accitano Luis Pérez. La 
creatividad junto con la técnica 
nos hicieron disfrutar de un es
pectáculo que para sí muchas ciu
dades quisieran. 

L a idea feliz de trasladar los 
conciertos musicales de ma

sas a un lugar amplio, como lo es 
el Polideportivo, donde la gente se 
ha podido mover a su gusto y ha 
disfrutado de lo lindo al amparo 
de la noche. 

E l cambio de modelos en los 
arcos luminosos de la Feria 

que han salido de la monotonía 
en la que estaban sumidos y han 
sorprendido gratamente al perso
nal. 

E l ambiente que ha lucido el 
Parque que, recuperado para 

la fiesta, ha servido además para 
desahogar los lugares donde tra-
dicionalmente se aglomeran los 
chiringuitos. 

LAMENTAMOS 

L a falta de urinarios junto a 
los numerosos puestos de 

bebidas instalados en el Parque. 
Así nos lo dejaron... Dicen los an
tiguos del lugar que había una 
caseta para este menester junto al 
m i s m o parque, ¿no se podría re
cuperar? 

E l caos circulatorio que está 
produciendo la ordenación 

del tráfico implantado hace unos 
meses. Nuestra ciudad sólo tiene 
salida por una calle, donde se 
aglomera un gran número de 
vehículos, formándose cualquier 
día normal enormes colas. Parece 
que nuestras autoridades sólo ven 
la ciudad de noche. ¿O es que no 
la ven? 

Q ue, a estas alturas, la calle 
Montoro, en el Barrio de 

Santa Ana, se encuentre en el es
tado que muestra la fotografía, 
que habla por sí misma y nos exi
me de más comentarios. 

E¿LliCLj]i& .̂_ '"'v'- HUÍ 

Foto Torcuato Hernández 

L a respuesta cuasi grosera y 
de mal gusto dada por algún 

Guardia Municipal ante el reque
r imiento por parte de un ciudada
no de si podían poner a las caro
cas unos alambres más fuertes o 
avisar para que as í se hiciese. 

Vamos, que estaban en la 
Guardia Municipal como para re
cibir sugerencias y transmitir las. 

E l incendio sufrido por dos 
árboles próximos al lugar 

donde se realizaba la Traca de Fin 
de Fiestas, pero más lo hacemos 
de la «rapidez» y del «apoyo» 
prestado por el camión munici
pal contra incendios que, estan
do a su lado, no acudió al mismo . 
C ó m o iba a acudir si no había na
die en él. Probablemente querría 
ver la Traca como todo el mundo. 
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T ener que repetir todos los 
años lo mismo, pero es que 

la falta de puntualidad en muchí
simos actos organizados por el 
Ayuntamiento en esta Feria llegó 
en algunos casos a ser exaspe
rante. ¿No se podría ser más es
tricto en cuanto a los horarios? 

L a coincidencia horaria entre 
algunos actos, lo cual ha 

motivado que más de uno tuviera 
que optar, en contra de su vo
luntad, por determinado espectá
culo, cuando le habría gustado 
asistir a los dos. Guadix no es tan 
grande como para las coinci
dencias inevitables. 

E l bochornoso espectáculo 
que «democráticos» señores 

dieron en plena Feria accitana, 
el iminando las carocas alusivas a 
la Planta de Reciclaje de Sales, en 
su afán de no ser criticados y de 
no permit i r que la gente pueda 
plantearse algún pero. 

Q ue algunos suscriptores no 
hayan recibido en su domi

cilio el ú l t imo número, el extra 
de Feria, de Wadi-as. Esperamos 
subsanar en breve estos descuidos 
o «distracciones». 

L a ostentación ampulosa y 
vergonzante que determina

dos miembros de la corporación 
hicieron de algunas entradas co
rrespondientes al Partido de Ba
loncesto jugado entre los equi
pos Caja San Fernando y Puleva, 
provocando con su actitud agra
vios comparativos que recorda
ban épocas pasadas y criticadas 
precisamente por quienes con 
ahínco ahora las practican. 

E l guirigay tremendamente 
molesto que se organiza en 

el Ferial cuando entre las tómbo
las, chiringuitos y atracciones or
ganizan esos concursos de volu
men y vocerío que hacen que la 
entrada en el Ferial sea un autén
tico suplicio. ¿Han oído? 

m -
E l pobre espectáculo ofrecido 

por el camión de bomberos 
en días pasados. Se le avisó para 
apagar un fuego y, pr imero, no 
había chófer (estaba de vacacio
nes). Cuando se encuentra una 
persona para hacer el servicio, el 
camión no puede llegar a su 
destino (estaba averiado desde no 
se sabe cuándo). Resultado: nu
merosas pérdidas en el incendio. 
Por suerte nunca se incendia 
nada... 

L a poca vigilancia que se 
ejerce en Guadix en las dis

tintas calles peatonales. Sólo hay 
que pasear por ellas para com
probar que más que islas pea
tonales son verdaderos circuitos 
de motociclismo, donde los niños 
han de pedir perdón por estorbar 
las evoluciones de los motoristas. 

L a existencia de tanto cable de 
tendido eléctrico en el Se

minar io y Palacio de Peñaflor, a 
pesar de que ya se ha ejecutado en 
la zona una red eléctrica subte
rránea. ¿Será tal vez por la deuda 
del Ayuntamiento a Sevillana...? 

L os focos de basura de todas 
clases que han lucido duran

te toda la Feria, los jardines del 
Banco Español de Crédito, del 
cual sólo nos queda pensar que 
está feo con avaricia eso de echar 
la basura al jardín. 

L a decisión adoptada por 
algunos miembros de la 

Corporación de no facilitar in
formación municipal a esta re
dacción. No creemos que ése sea 
el camino para mostrar su desa
cuerdo con nosotros. 
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E n las pasadas elecciones, 
José Luis Hernández Pérez 

fue vocal de la Junta Electoral, 
siendo la pr imera vez que un 
alcalde lo es. 

¿Sabían ustedes que dicha 
junta establece horarios y fechas 
de mítines en caso de coinciden
cia entre varios part idos, aparte 
de tomar otras decisiones...? 

E l sello que reproduce la fir
ma del Alcalde es utilizado 

por determinadas personas en el 
Ayuntamiento, cuando es de su 
interés que algún documento, 
factura o solicitud se curse con 
urgencia. Esperemos que esta 
poco ortodoxa e irregular prácti
ca no tenga otras utilidades. 

L a deplorable actuación que 
buen número de participan

tes en la fiesta del Cascamorras 
tuvieron para con los vehículos 
que circulaban por la carretera, a 
la altura de la Estación de Gua
dix, los cuales, ajenos a la fiesta, 
se vieron pintarrajeados con ma
la leche, dando así una negativa 
imagen de la fiesta, precisamente 
entre quien no la conoce. 

NOS GUSTARÍA QUE 

D e aquí a unos años Alquife 
no se convirtiera en un pun

to negro medio ambiental como 
lo es actualmente San Ciprián, en 
Lugo, donde está instalada la tris
temente famosa fábrica de Alu
mina Aluminio. 

Q ue arreglaran y asfaltaran 
totalmente la Cañada de los 

Perales, pues tras las úl t imas llu
vias ha quedado en muy mal esta
do, en part icular una zona tan 
transitada como el acceso a la 
Guardería de la Alcazaba. 

A hora que tanto se habla de 
medidas correctoras para el 

buen funcionamiento de la em
presa Remetal , se acordaran t am
bién y pusieran en marcha las 
medidas correctoras para el buen 
funcionamiento de las minas de 
Alquife. Aún se acuerda la gente 
cuando echaban agua encima del 
mineral , y están alrededor como 
muestra los almendros arruina
dos y el polvo de la mina causan
do estragos en la población. 

NOS HAN DICHO QUE 

E n las minas de Alquife se va 
a cambiar el papel de alu

minio para envolver los bocadi
llos por el de periódico. Aunque 
no todos están a favor. 

N uestro Ayuntamiento ha 
contratado más personal pa

ra la Brigada de Obras. Esta re
dacción nunca llegará a aclararse: 
de la regulación que hace un año 
iba a producir despidos, pasamos 
ahora a nuevas contrataciones. 

Milagros de los periodos 
electorales... 

¿Para cuándo la rehabilitación integral del Arco? 

A poyado por la Comisión 
Permanente, el Alcalde de 

Guadix, ha contratado un equipo 
jurídico, que pagará el Ayunta
miento, para interponer una que
rella contra un concejal de otro 
partido. ¿Es de recibo que el pue
blo pague la querella de un con
cejal contra otro...? 

¡Cuidado con los baches! La acera está al caer... 
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VIDA M U N I C I B V L 
L A M E N T A M O S 

L a decisión adoptada por 
algunos miembros de la 

Corporación de no facilitar in
formación municipal a esta re
dacción. No creemos que ése sea 
el camino para mostrar su desa
cuerdo con nosotros. 

Hernán-Valle 

Un nuevo sistema de abasteci
miento de agua potable fue inau
gurado el pasado 23 de septiem
bre en Hernán-Valle, con asisten
cia de las autoridades municipa
les, el alcalde pedáneo y vecinos 
del lugar. 

Este servicio, que permite la 
extracción de un caudal de cua
tro litros por segundo, sustituye a 
un manantial que ocasionaba fre
cuentes problemas de suminis
tro. El presupuesto de la obra ha 
ascendido a más de once millones 
de pesetas. 

é 

Elecciones: candidatos 
de nuestra comarca 

Quince partidos al Congreso y 
trece al Senado comparecen por 
la provincia de Granada a las 
próximas elecciones generales. 

De los aspirantes a sentarse en 
el banquillo político, conocemos 
de nuestra comarca a los siguien
tes: Luciano Fernández Alba 
(CDS, Guadix), Antonia Moreno 
Torres (PSOE, Aldeire) y Jesús 
Martínez Brazales (PP, Guadix), 
candidatos al Congreso de los 
Diputados; y Manuel Alvarez Va-
Uecillos (PA, Alcudia de Guadix), 
candidato al Senado. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en 

r e m a c h o 
Elija entre las m a r c a s m á s p r e s t i g i o s a s del mercado. . . 
Phil ips, Grundig, T h o m s o n , Te le funken, S o n y , üVC, ITT, 
National , Mitsubishi , T e c h n i c s , E m e r s o n , S a n y o , 
Elbe, Sonitrón.. . 

COMPKE.donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

r o m a d i o • c e a 
V i d e o t c 

El mejor vídeo de la comarca a su servicio. Lepanto, 4 

La m a y o r y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Telfs. 66 07 48 • 819 - G U A D I X 
18 19 



Nueva sede de los 
Testigos de Jehová 

Luis Asenjo Sedaño 

Recientemente, los Testigos de 
Jehová han inaugurado nuevo 
edificio en Guadix. De estructu
ra funcional y unos ciento cin
cuenta metros cuadrados, se en
cuentra situado muy cerca del 
nuevo Centro de Salud. 

Con tal motivo, nos hemos en
trevistado con José Cabrerizo 
Díaz, industrial, de treinta y ocho 
años de edad, que nos ha informa
do del desarrollo de esta modali
dad religiosa. 

Según él, la organización fun
ciona aquí a nivel de distrito, 
contando con numerosos afilia
dos, que ellos denominan herma
nos y que celebran sus asambleas 
o actos los viernes de 7,30 a 9 de 
la tarde y los domingos de 6 a 8. _ 

Aunque él lo niega, quien sus
cribe esta información lo consi
dera como miembro destacado de 
esta secta. Su capacidad intelec
tual, sus conocimientos bíblicos 
y su agilidad dan testimonio de 
una labor incansable tanto en el 
campo del apostolado como en el 
asistencial. Una caja de contri
bución voluntaria, nos dice, es la 
fuente económica de esta orga
nización. 

El nuevo Salón del Reino. 

Nos llama poderosamente la 
atención la existencia de este mo
vimiento religioso en Guadix, 
por su innegable tradición católi
ca, apostólica y romana, tierra de 
santos y márt ires del cristia
nismo. Pero las cosas son como 
son, y éste es un hecho irrefuta
ble, que debe dar qué pensar al 
Guadix católico por si algo falla-

Foto Bujez. 

ra en nuestros comportamientos. 
Lo cierto es que sus reiteradas 

visitas a domicilios particulares, 
su preparación bíblica, su incan
sable labor propagandística, e in
cluso sus actitudes asistenciales 
son un espejo de alta moral y en
tusiasmo, que a los demás, a mí 
también, nos invita a reflexionar. 

Alfredo Raya: 
Bodas de Oro 
Sacerdotales 

Luis Asenjo Sedaño 

En las naves de SAI Catedral, 
catorce sacerdotes, entre los que 
se encontraba el Vicario General 
de la Diócesis, Leovigildo Gó
mez Amezcua, que representaba 
al Obispo que se encontraba au
sente, concelebraron una Euca
ristía homenaje a Alfredo Raya 
Martínez, al cumplir sus cincuen
ta años de sacerdocio. 

La Santa Misa, acompañada 
por la Escolanía de la Catedral, se 
vio concurrida por centenares de 
fieles, procedentes de todos los 
pueblos por los que Alfredo Raya 
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desarrolló su acción pastoral: 
Guadix, Fiñana, Alquife, Ferrei-
ra, La Calahorra y otros. 

El profesor Campoy realizó la 
presentación y el Párroco de 
Alquife, Javier Galindo Alonso, 
pronunció una brillante Homilía, 
en la que resaltó las vir tudes del 
homenajeado. 

Todas las Cofradías y entida
des religiosas de Guadix y el Mar
quesado se vieron representadas 
en el acto y ofrecieron valiosas 
ofrendas a Alfredo Raya. Igual
mente asistieron al homenaje sus 
familiares, dando al acto una es
pecial intimidad. Todas las parro
quias accitanas, e incluso repre
sentaciones de jubilados, asistie
ron al homenaje, que cu lminó 
con una copa de vino español en 
el Seminario. 



«Día del árbol»... 
¿para qué? 

Picaro 

Durante el invierno pasado, el Departamento de 
Medio Ambiente del Ayuntamiento de Guadix, jun
to con la Concejalía de Agricultura y el grupo de 
ecología Edelweiss-OJE, llevó a cabo uno de esos 
días simbólicos en los que algunas veces a las auto
ridades les da por realizar actos ejemplarizantes y 
hasta se ponen a plantar árboles. Se trataba, como 
ustedes han recordado bien, del Día del Árbol. En 
ese día, un grupo muy numeroso de ciudadanos, 
preferentemente jóvenes, ponían manos a la obra de 
dejar un futuro mejor para ellos como para los que 
les siguieran. En ese día de sembrar futuro se plan
taron numerosos árboles por todo el municipio, es
pecialmente por las zonas más desasistidas de 
árboles en la ciudad: las cuevas, allí donde reside 
tradicionalmente el voto socialista. 

Dándose un paseo por aquella zona y por otras, 
recientemente pudimos comprobar cómo buena 
parte de los árboles que en aquella ocasión se 
plantaron con toda alegría, respondiendo a la 
educación que se va impart iendo en las escuelas, 
hoy están secos, desgraciadamente. 

Aquellos niños, y no tan niños, que los planta
ron con trabajo y sudor, pueden hoy contemplar 
como la canícula del verano se ha apoderado de 
ellos, agostándolos sin remedio. Ciertamente que el 
verano no se ha distinguido, precisamente, por su 
frescor, mas como algunos árboles han conseguido 
sobrevivir y, en cambio, otros que necesitaban más 
agua no lo han hecho, hemos indagado para conse
guir encontrar una explicación, la que, natural
mente, nos dieron, aunque se parezca, curiosa
mente, a esto: se ha escacharrado el camión de 
incendios y no se ha podido llevar el agua a los 
árboles. 

Quienes han seguido el estado de los árboles se 
han quedado perplejos ante la situación. Algunos, 
han pensado: ¿de qué sirve plantar árboles, si luego 
las instituciones que tienen que velar por ellos no lo 
hacen?, ¿de qué sirve ilusionar a unos jóvenes para 
que coloquen sus árboles, si luego los que deben de 
cuidarlos no lo hacen, a sabiendas de que son ellos 
los que habían de dar ejemplo? ¿Con qué cara le dice 
uno a los mayores : «aquí les traemos y ¡es pone
mos unos árboles para que les den sombra», y luego 
el mayor se encuentra con que nadie riega los 
árboles cuando les hace falta, a pesar de las amplias 
sonrisas y los apretones de mano electorales, que el 
político prodigaba por doquier?. 

Hemos de concluir, para no ser reiterativos, pero 
sin dejar de decir que no extrañe a nadie si luego no 
se colabora con este tipo de campañas, promovidas 
por las instituciones con determinados intereses, 
permit iendo unas decepciones del personal que jus-

Los árboles también necesitan agua. 

tif ican una no participación, ante la desidia y la real 
falta de interés; para acabar pensando que, desgra
ciadamente, lo importante no eran los árboles, sino 
el gesto, y de gestos ya la gente está bastante harta. 

Sirva, pues, esta reflexión para cuestionar tanto 
a políticos (Concejalía de Agricultura, Alcaldía, 
etc.) como a los técnicos, ya que a ambos no se les 
ha ocurrido pensar que con una goma, una llave de 
registro de agua y un poquitín de buena voluntad, 
cualquier jardinero municipal hubiera podido dar 
de beber a esos árboles, de los que no se han 
atendido sus quejas y en nombre de los cuales las ha
cemos, diciendo: para ese viaje no hacían falta 
alforjas. 

21 



La Reforma que viene 
Dentro de pocos años, presumiblemente para el 

curso 1991-92, comenzará a aplicarse un nuevo mo
delo de estudios en los centros de enseñanza de nues
tro país (Preescolar, Básica y Media). El Ministerio de 
Educación y Ciencia pretende, con el Proyecto de re
forma de la enseñanza no universitaria, una profun
da transformación en los actuales niveles educativos, 
entre los que se puede destacar la ampliación de ocho 
a diez años de la escolaridad obligatoria, regulación 
de la educación infantil, remodelación del Bachi
llerato con la incorporación de nuevas modalidades y 
estructuración bajo una óptica diferente de los estu
dios de carácter técnico-profesional. Las pautas gene
rales de este proyecto se hayan recogidas en el deno
minado Libro Blanco para la Reforma del Sistema 
Educativo, documento que recoge la experiencia de 
cinco años de experimentación en centros de EGB y 
Medias, junto con los sucesivos debates públicos 
mantenidos con técnicos, asociaciones profesionales, 
claustros y colectivos de renovación pedagógica en 
torno al proyecto inicial de reforma presentado en ju
nio de 1987 por el entonces ministro José María 
Maravall. 

Cabe preguntarse: ¿por qué se pretende reformar 
el sistema de enseñanza no universitaria?, ¿qué razo
nes han movido a las autoridades educativas a la re
forma del sistema educativo actual? 

Todos los argumentos apuntan a que la «la socie
dad del año 2000 necesita un sistema educativo ade
cuado a sus necesidades». Estamos asistiendo a una 
demanda de m a n o de obra cualificada (obreros espe
cialistas), a un avance en el lenguaje informático, un 
contexto cultural y tecnológico más amplio y sobre 
todo una apertura de fronteras y por consiguiente la 
extensión del mercado de trabajo con la libre cir
culación de trabajadores europeos a part ir de 1992, 
con la entrada en vigor del Acta de Unidad Europea 
en el ámbito de los «doce». 

Igualmente nuestro país participa de una diná
mica de desarrollo tecnológico que exige una nueva 
ordenación de los estudios, sobre todo a nivel de se
cundaria, que permita satisfacer más eficazmente el 
mundo del trabajo. Por otra parte , nuestra vida de
mocrática t ranscurre dentro del marco de la Cons
titución que inspira todo un conjunto de derechos y 
deberes sobre la educación que configuran un marco 
político netamente distinto al de la LGE (Ley Gene
ral de Educación) en los años 70. 

Principales modificaciones 

1.- La ordenación de la educación preescolar como 
educación infantil (0-6 años), con la pretensión de 
universalidad en el ciclo de tres a seis años. 

Este concepto sustituye al de educación preescolar 
existente en la actualidad. Esta etapa educativa, no re
conocida socialmente como tal, contribuirá de ma
nera eficaz a fomentar el desarrollo del niño en sus 

Antonio Luzón Trujillo 
Julián Luengo Navas 

Jucacion no cambia por Decreto, 
sino por los agentes que han de llevarla a cabo. 

primeros años de vida. Esta etapa educativa se divide 
en dos ciclos (0-3 años y 3-6 años), constituyendo 
para la administración educativa un objetivo a corto 
y medio plazo incrementar la oferta educativa y con
seguir un cien por cien de escolarización a partir de 
los tres años. 

2.- Se vuelve al concepto de educación pr imar ia a 
la etapa comprendida entre los seis y doce años. Esta 
enseñanza estará a cargo de un solo profesor y se 
dividirá, a su vez, en tres ciclos de dos años de du
ración cada uno. 

3.- Extensión de la educación obligatoria desde los 
catorce a los dieciséis años. Según la propuesta mi
nisterial, se busca la universalidad de la escolari
zación (100 %). Que exista una sincronía entre la 
edad terminal de la escolaridad obligatoria y la edad 
mín ima para incorporarse al mundo laboral (die
ciséis años) e igualmente se pretende evitar una doble 
titulación y retrasar la adopción de decisiones escola
res discriminatorias al tener que optar entre el Ba
chillerato o Formación Profesional, según estén o no 
en posesión del título de Graduado Escolar. 

4.-Reconocimiento de la educación secundaria 
como un nivel educativo con fines específicos, ade
más de la preparación para la Universidad. 

La educación secundaria se establece en dos eta
pas: 

a) Educación secundaria obligatoria (12-16 años). 
Se organizará de acuerdo con un plan de estudios 
común, integrador para todos los a lumnos , intentan
do compaginar la comprensividad con la progresiva 
especialización. Aglutina a los actuales 7 y 8 de EGB, 
1 y 2 de BUP y la Formación Profesional de pr imer y 
segundo grado. 

b) Bachillerato o educación secundaria postobliga-
toria (16-18 años). Se delimita en tres modalidades: 
Bachillerato de Ciencias Humanas y Sociales, de 
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Ciencias de la Naturaleza y de la Salud y Bachillerato 
Técnico-Artístico). Se contemplan unas materias co
munes , otras específicas y otras optativas, según la 
modalidad por la que se opte, con el fin de adaptar los 
programas a las necesidades de los a lumnos. 

5.- La ordenación de todos los niveles educativos 
por ciclos, con el objetivo de adecuarse al desarrollo 
evolutivo de los a lumnos y, por supuesto, a razones 
técnicas y organización de recursos. 

6.- Ordenación de la Formación Profesional en 
módulos profesionales que respondan a las deman
das y exigencias del mercado, tomando el carácter de 
educación técnico-profesional. 

Su principal novedad radica en que la formación 
se realizará tanto en los centros de enseñanza como 
en las propias empresas, con criterios generales y fle
xibles con posibilidades de integración en el entorno 
socio-cultural más inmediato. Se descarta por lo tan
to la actual disfunción en el sistema educativo actual 
en el que la formación profesional se había conver
tido en el albergue de los a lumnos que fracasaban en 
EGB y optaban por este tipo de enseñanza, por 
carecer sus familias de recursos económicos. 

7.- Integración de la Educación Especial en el sis
tema educativo, aunque no se avanza mucho de lo 
existente en la actualidad con la variedad curricular 
y modalidades de integración. 

8.- Configuración de la educación de adultos en 
coordinación con el sistema educativo formal. 

Con la implantación en el curso 1991-92 de los 
años 1 y 6 de la Enseñanza Pr imaria y los dos mó
dulos de Formación Profesional se iniciará la verda
dera andadura de la Reforma en los centros . 

Posibilidades de éxito 
con que cuenta la Reforma 

Si nos atenemos a una lectura formal del proyecto 
se observan notables avances, sobre todo en la estruc
turación y concepción de la educación infantil, la im
portancia a la educación secundaria como fin en sí 
misma, la extensión de la obligatoriedad hasta los 
dieciséis años, la nueva estructuración de la For
mación Profesional, la apuesta por la enseñanza 
comprensiva, la promoción de alumnos, etc. 

Pero también es innegable que el éxito o fracaso 
de una reforma no radica en la ley que la estructura y_ 
sistematiza, la educación no cambia por decreto, sino 
en los agentes que la han de llevar a la acción, en otras 
palabras, a la práctica educativa diaria, o sea depende 
de cómo se la dote de recursos y de un buen profeso
rado. 

El profesor es el factor o elemento clave para la 
viabililad de cualquier reforma educativa. No pode
mos imaginar una reforma sin la aceptación y 
adhesión convencida del profesorado a los plantea
mientos reformistas. No se pide que esté de acuerdo 
con todo, pero sí en lo fundamental. Desde diversos 
puntos de vista se alienta a la mejora de la compe
tencia profesional en base a una preparación idónea, 
pero también su labor ha de estar estimulada por un 
respaldo social y encontrar respuestas adecuadas a 
sus necesidades profesionales, dejando a un lado los 
intereses netamente corporativos. 

La dotación de medios y recursos es otro factor 
importante digno de tener en cuenta, clases desmasi-
ficadas, mobil iario adecuado, espacios funcionales y 
estéticos, recursos metodológicos y didácticos según 
las necesidades de investigación y adecuación, plan 
de orientación, establecimiento y apoyo a los equipos 
pedagógicos, se reivindican desde amplios sectores 
educativos para el éxito de la Reforma. 

Puntos críticos: 
de la aceptación al cambio social 

Dejo para otra ocasión la crítica puntual a 
aspectos parciales del proyecto de reforma para 
centrarme en una crítica sociológica, aplicable a toda 
reforma de los sistemas educativos. 

La reforma de los sistemas educativos está es
trechamente vinculada a las exigencias del desarro
llo económico por una parte, y al retraso y desfase 
del aparato educativo por otra. Félix Ortega (1974) 
afirma que «los sistemas escolares son para la menta
lidad de todos los planificadores el principal medio de 
cualificar al factor humano que el desarrollo nece
sita». Alvin Toffler (1971) también argumenta que 
«la educación en masa fue la ingeniosa máquina 
construida por el industrialismo para producir la cla
se de adultos que necesitaba». 

Todo esto nos lleva a pensar que al ser humano se 
le habitúa para que actúe no como piensa y cree, sino 
como la organización social le exige. La sociedad tie
ne prefijada una escala de valores que determina las 
tareas, las actividades, las profesiones (más o menos 
relevantes) y la escuela como engranaje de la estruc
tura social dominante, calca y se adapta a ese mode
lo, estableciendo sus contenidos según los valores so
ciales emergentes y demanda económica. El apro
vechamiento integral del individuo está en orden a su 
mejor funcionamiento social y productivo. Todo esto 
implica que la sociedad demanda de la escuela un 
rendimiento utilitario. Consideramos necesaria la 
educación para el desempeño a determinada edad de 
una profesión más o menos cualificada o de mayor o 
menor status social, pero la libertad y creatividad del 
individuo y la búsqueda de un hombre crítico y hu
mano suena a l i r ismo filantrópico o a «utopismo» 
llano y simple que no tiene cabida en el afanoso y 
rentable mundo de la producción. 

Todo esto nos lleva a pensar que hay que estable
cer unos valores dentro de una dinámica de un 
cambio social para no caer en una reproducción del 
sistema a través de las sucesivas reformas del siste
ma educativo. 

no se hace responsable ni 
necesariamente comparte 
la opinión de los artículos 
firmados. 
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comarca 
Marquesado 

Polémica tras la 
concesión del permiso de 
instalación de la Planta 

de Reciclaje de 
Residuos de Aluminio 

El día 14 de septiembre, la Co
misión de Actividades Nocivas y 
Peligrosas de Granada, a través 
de un breve comunicado, hizo 
pública su decisión de dar luz ver
de a la instalación en Alquife de 
la planta de recuperación de sales 
y aluminio. 

El proyecto original ha sido 
modificado con numerosas medi
das correctoras referidas, funda
mentalmente, al a lmacenamien
to de materias pr imas y sales, así 
como al funcionamiento de la 
planta. 

Reacciones 

Frente a la satisfacción gene
ralizada de los vecinos de Alqui
fe, que incluso han celebrado el 
hecho con festejos diversos, la 
casi totalidad del resto de los pue
blos de la comarca han mostrado 
a través de sus representantes, su 
más absoluto rechazo, por consi
derar que con la implantación de 
esta industria se ponen en serio 
peligro regadíos y acuíferos de la 
Hoya de Guadix, la salud de los 
ciudadanos y proyectos de desa
rrollo turístico que estaban en 
marcha, como es el caso de Cogo
llos, cuyo alcalde declaraba que 
los dos mil millones de pesetas 
que se iban a invertir en su muni
cipio, para construir un comple
jo turístico, es posible que se ha
yan esfumado a causa de la in
dustria que se pretende instalar 
en Alquife. 

La alcaldesa de Aldeire ve pe
ligrar también el proyecto pro
movido por varios pueblos del 
Marquesado para crear una zona 
de recreo y esquí en el Puerto de 
la Ragua, y af irma que se sienten 
humillados y dolidos por la for
ma como se han desarrollado los 
hechos, ya que «siempre nos han 
dicho que encaucemos nuestro 

Por 50 puestos de trabajo no se quieren poner 
en peligro 5000 de la agricultura del valle. 

futuro hacia el turismo y aho
ra, quienes lo decían, hacen lo 
contrario». 

Representantes del Ayunta
miento de Guadix af i rman que 
todos los estudios realizados so
bre el futuro económico de la 
comarca se basan en potenciar la 
agricultura, la industria agroali-
mentaria y los servicios. 

La oposición más radical ha 
surgido de las comunidades de re
gantes, cuyos representantes afir
man que por algo más de cuaren
ta puestos de trabajo, no van a 
permit i r que se pongan en pe
ligro más de cinco mi l en la agri
cultura del valle. 

Los ecologistas de la zona 
también se oponen a esta indus
tria y centran sus críticas en la 
posibilidad de que la factoría se 
utilice como una tapadera para 
hacer posible la existencia de un 
vertedero de residuos tóxicos, 
procedentes de distintas empre
sas nacionales y extranjeras. El 
grupo ecologista Sulayra, de 
Guadix, no tiene ninguna duda 
de que el aire y las aguas van a ser 
contaminadas. 

José Luis Hernández, alcalde 
de Guadix, al igual que otros re

presentantes municipales y de co
lectivos ciudadanos consultados 
por Wadi-as, han puesto en duda 
la veracidad de las afirmaciones 
hechas por Remetal SA, en el 
sentido de que empresas como 
Fiat y Opel instalarían factorías 
en el Marquesado, si la planta de 
sales llegara a ponerse en mar
cha. 

Coordinadora 
contra la planta 

El domingo 17 de septiembre 
tuvieron lugar en Guadix varias 
reuniones entre representantes 
municipales, agricultores, ecolo
gistas y colectivos ciudadanos de 
toda la comarca, en las que se 
adoptaron diversas decisiones, 
tendentes a concienciar a la gente 
sobre la peligrosidad de la planta 
alumínica y a presionar a la Ad
ministración, para que sean res
petados los intereses de los colec
tivos que luchan contra la ins
talación de esta industria. Para 
que coordine y organice todas las 
acciones que se piensan ejercer, se 
constituyó una «Coordinadora 
contra la planta de aluminio», 
formada, principalmente, por re-
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presentantes de los municipios de 
Aldeire, Dólar, Ferreira, Guadix, 
Cogollos, Jerez del Marquesado y 
Valle del Zalabí, aunque se pre
tende que sea abierta y entren a 
formar parte de ella representan
tes de más colectivos. Entre las 
medidas que acordaron llevar a 
cabo destacan: la presentación de 
un contencioso ante Goberna
ción, para que anule los permisos 
concedidos; organización de ca
ravanas automovilísticas por el 
Marquesado y Guadix; campañas 
informativas mediante pancar
tas, octavillas, etc; rechazo del 
proyecto a través de acuerdos ple-
narios; recogida de f i rmas; encie
rros en los ayuntamientos.. . 

Movilizaciones 
e incidentes 

El sábado 23 de septiembre, 

los colectivos que se oponen a la 
planta, organizaron una carava
na automovilística, integrada por 
más de doscientos vehículos, en 
los que aparecían pancartas alusi
vas al tema. Recorrieron Guadix 
y varios pueblos del Marquesado, 
pero al pasar por el t é rmino mu
nicipal de Alquife, por un itinera
rio en principio no previsto, hubo 
momentos de gran tensión, pro
duciéndose incidentes entre algu
nos vecinos de Alquife, que se 
oponían al paso de la caravana, y 
miembros de ésta. 

Minas de Alquife: 
El Laudo sin fin 

Durante todo el mes de agosto 

y gran parte de septiembre ha 
continuado la tensión y el ma
lestar entre los trabajadores y la 
direccón de Andaluza de Minas, a 
causa de las diferencias interpre
tativas en torno al Laudo. Los tra
bajadores han llevado a cabo al
gunas medidas de presión y sus 
representantes han mantenido 
numerosas reuniones con la di
rección de la empresa y autorida
des de Gobernación y Trabajo. 

El día trece de septiembre, en 
la Delegación Provincial de la 
Consejería de Fomento y Trabajó 
de Granada, las partes en con
flicto acordaron someterse a la 
interpretación que del Laudo hi
ciese el Director General de Tra
bajo y Seguridad Social sobre la 
jornada laboral, las revisiones sa
lariales anuales, la composición 
de la Comisión Paritaria y el lis
tado de horas. 

Alquife, unido e ilusionado 
por la posible instalación de Remetal 

Alquife, el pueblo minero, se 
encuentra a 69 Km. de la capital y 
a 19 de Guadix. Ocupa una ex
tensión de 12,5 K m y se halla a 
una altitud media de 1181 m. so
bre el nivel del mar. No figura 
ninguna corriente fluvial impor
tante que cruce el término, por lo 
que la agricultura es muy defi
ciente. Sus núcleos de dispersión 
son Minas del Marquesado, San 
Antonio, Barrio de Begoña y 
Fuente Santa. Sin embargo, la se
paración de la cabeza del núcleo 
es muy reducida, ya que la más 
alejada, Minas del Marquesado, se 
halla a 800 metros. 

Alquife, según nos manifies
tan en reciente visita el alcalde, 
Jesús Valenzuela, su párroco, Ja
vier Galindo, y una encuesta 
efectuada por el que suscribe esta 
información, es la población de 
menos índice de paro de la zona. 

Pero ante el barullo político e 
informativo en torno a la preten
dida instalación de Remetal, nos 
hemos permitido estudiar y efec
tuar una información desde el 
propio Alquife, para observar la 
predisposición de autoridades y 
pueblo sobre el caso. 

Sacamos las siguientes conclu
siones: que todo el pueblo está 
unido en esta pretensión, que en 
caso positivo podrían instalarse 

Luis Asenjo Sedaño 

Alquife. Foto Juan G. 

hasta talleres de la casa Fiat y 
otras entidades, creando puestos 
de trabajo, de los que más se 
beneficiarían los pueblos del en
torno que el propio Alquife, ya 
que, como hemos apuntado, es el 
de menos índice de paro. La Mina 
(me dicen) colabora y cede terre
nos. En la Iglesia (en la misa a la 
que asistí el domingo), se pide por 

esta realización. Se ha celebrado 
una asamblea popular con repi
que de campanas. 

Según el alcalde, párroco y 
encuestados, han sido positivos 
los análisis efectuados por técni
cos tanto de la Universidad como 
por otros técnicos homologados 
de la Comunidad Económica Eu
ropea. 
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Es lamentable (nos dicen) que 
exista tanto pueblo luchando en 
contra nuestra, cuando lo que pre
tendemos es un bien para la zona, 
sin peligro de contaminación de 
ninguna especie, según está muy 
bien comprobado. 

Podría (me dicen) resurgir el 

Club Amigos de Gor 
I Asamblea General 

El pasado 12 de agosto, en el 
salón de actos del Ayuntamiento, 
celebró el Club Amigos de Gor 
(CAG) su pr imera asamblea gene
ral ordinaria de socios. Entre los 
puntos del orden del día destaca
ban: el informe de gestión de la 
junta gestora y la elección de 
nueva junta directiva y del comi
té revisor de cuentas. 

En cuanto al informe de ges
tión, leído por el presidente, cabe 
resaltar entre las principales rea
lizaciones desde la fundación del 
CAG el pasado diciembre, las si
guientes: su legalización por la 
Junta de Andalucía, la organi
zación de la visita del alcalde de 
Gor y el presidente del CAG a la 
localidad catalana de Caldes de 
Montbuy, la colaboración con el 
Ayuntamiento de Gor y la Dipu
tación Provincial en la celebra
ción de la Semana Cultural Con
memorativa del V Centenario de 
la Toma de Gor por los Reyes Ca
tólicos, las actividades culturales 
y recreativas realizadas durante 
las fiestas de agosto y la edición 
del pr imer Boletín del CAG, ór
gano informativo del Club, com
puesto de treinta y dos páginas, 
que por sí m i s m o resume el es
fuerzo realizado. 

Respecto a la nueva junta di
rectiva, resultaron elegidos los si
guientes candidatos: presidente, 
Juan Manuel Agudo Berbel; vi
cepresidente, Antonio Pérez; se
cretaria, Maria Angeles Barroso 
Arcones; vicesecretaria, Piedad 
Berbel Roldan; tesorero, José 
Luis Martínez Pretel; vocal de 
cultura, Paquita Sánchez García; 
vocal de deportes, Vicente Sán
chez Garcia; vocal de prensa, An
tonio Manuel Alias Ruz; vocal de 

pueblo, promover la construcción 
de viviendas, remediar las econo
mías familiares, nacer otras in
dustrias, con la natural trascen
dencia positiva para la comarca. 

Varias entidades se han intere
sado por este asunto, siendo posi
tivamente informadas. Lástima, 

relaciones, María del Carmen 
Sánchez Sánchez; vocal del gru
po joven, Andrés García J imé
nez. 

Y para el comité revisor de 
cuentas, los elegidos fueron: pre
sidente, Manuel Sánchez García; 
vocales, Graciano Plaza Andújar 
y Francisco J iménez J iménez. 

Por úl t imo y después de un de

nos dice el párroco, que los 
demás pueblos no sepan apre
ciar lo que Alquife está hacien
do por la comarca, pero, cons
cientes de nuestro cometido, lu
charemos unidos hasta el final, 
en la seguridad de que lo alcan
zaremos, por ser pan, trabajo y 
justicia lo que pedimos. 

tallado informe del tesorero so
bre el balance de cuentas, termi
nó la asamblea con la proclama
ción, entre el aplauso de los asis
tentes, del Club Amigos de Gor 
como asociación constituida le
galmente al amparo de la Cons
titución, de carácter socio-cultu
ral , sin án imo de lucro y cuyos fi
nes se centran en impulsar el de
sarrollo de Gor. 

26 



Sebastián 
Carvajal, 
diez años de 
alcalde 
en Huéneja 

Miguel A. Rivas Hernández 

Gobierna hoy la corporación 
municipal de Huéneja el inde
pendiente Sebastián Donato Car
vajal Ramírez , profesor de EGB y 
en el cargo desde el 19 de abril de 
1979 de forma ininterrumpida. 
Componen el Ayuntamiento ac
tual nueve concejales: cinco inde
pendientes, tres del PSOE y uno 
del PA. 

-Sr . Alcalde, ¿cómo se han 
planteado los presupuestos muni
cipales para el presente año? 

—Dada la insuficiencia de re
cursos obtenidos de los impues
tos directos e indirectos —que 
sólo bastan para mantener servi
cios mín imos y de personal—, he
mos tenido que acudir a otras 
fuentes de financiación, como 
son Junta de Andalucía y Dipu
tación Provincial, con las que es
tamos confeccionando las dife
rentes partidas presupuestarias 
del 89, aún en anteproyecto, por 
lo que se está trabajando con las 
del 88, a fin de te rminar aquellos 
planteamientos y actuaciones 
previstas con anterioridad: termi
nación del acondicionamiento de 
la pantaneta y del abastecimien
to de agua potable a La Huerte-
zuela, así como el saneamiento y 
alumbrado, mejora y ampliación 
de pavimentación de calles de la 
capital y anejo, y la construcción 
de un centro socio-cultural para 
la tercera edad y la juventud, con 
salón de actos, gestionado con la 
Diputación y con una parte de 
obra ya realizada. 

-Desde el punto de vista de su
gestión, ¿cuáles son los proble
mas más acuciantes que tiene 
planteados el municipio, así co
mo los proyectos de futuro de la 
corporación que Ud. preside? 

- A p a r t e de los mencionados 
antes, quedan pendientes de eje
cutar, entre otros, los relaciona
dos con la mejora de servicios es
colares, nuevos accesos de calles 
y posible adquisición de suelo 
para uso industrial, de t rans
formación agrícola sobre todo, 
con la consiguiente creación de 
puestos de trabajo, tan necesa
rios aquí (existe una subvención 
del PER en la localidad y anejos), 
contribuyendo de este modo a la 
propia subsistencia de la comuni
dad. Se está trabajando, asimis
mo, en la construcción de nuevos 
cauces, al habernos acogido al 
Plan de Mejora de Regadíos de la 
Comarca de Guadix, pertene
ciente a la Confederación Hidro
gráfica del Sur. 

—Dentro de esta dinámica, 
¿en qué medida ha afectado o va a 
afectar al pueblo la apertura de la 
nueva carretera a Almería, desde 
el punto de vista económico y 
social? 

—Económicamente, las acti
vidades empresariales ubicadas 
anteriormente han visto merma
da su capacidad, esto es evidente. 
Desde la óptica social, la nueva 
variante no nos va a afectar exce
sivamente, dada la escasa distan
cia del casco urbano y los buenos 

accesos, que posibilitarán la ins
talación de las tres o cuatro fami
lias afectadas que han presentado 
proyectos en este sentido; de he
cho, ya ha entrado en funciona
miento la nueva gasolinera. 

—A modo de conclusión, ¿po
dría hacer un balance de su ges
tión durante estas tres últimas 
legislaturas? 

—Teniendo en cuenta el estado 
de abandono en que se hallaba 
este municipio y sus anejos al ha
cerme cargo de su ayuntamiento 
en 1979 (solo dos calles y dos pla
zas estaban asfaltadas, así como 
unas quince o veinte farolas), lo 
que se planteó, en pr imer lugar, 
fue equipar de bienes el munici
pio, labor terminada en su casi 
totalidad: pavimentación de ca
lles, colector general de aguas re
siduales, construcción de la presa 
donde se recogen las sobrantes de 
invierno (1984), construcción de 
la piscina municipal y polidepor-
tivo, de un consultorio médico 
que no tenía, así como de un nue
vo Ayuntamiento, la ampliación 
del cementerio, edificación de 
dos unidades de EGB, el cerra
miento de solares para las escue
las... 

Finalmente, tras agradecer a 
la revista su interés por el pueblo 
y recabar una vez más la atención 
de la cabecera comarcal hacia los 
problemas del úl t imo pueblo de la 
provincia de Granada, nos despe
dimos de su alcalde hasta una 
próxima ocasión. 
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Excavaciones en Ferreira 
Poblado Argárico Juan Diego Valero Tenorio 

El pasado siete de agosto se 
iniciaron las minuciosas tareas de 
excavación del poblado argárico 
que accidentalmente se descubrió 
en el término municipal de Fe
rreira en la primavera de 1986. 
Los trabajos han continuado has
ta el dia cinco de septiembre, su
poniendo un total de treinta días 
naturales. 

Es la empresa Alberto Do
mínguez Blanco RMSA la res
ponsable directa del trabajo. Para 
ello ha contratado a siete perso
nas y enviado un capataz. Ade
más, cuenta el equipo con los ar
queólogos Gador Maldonado Ca
brera, Victoria Ruiz Sánchez y 
José Castillo Segura. Los tres son 
miembros del colectivo SAFO. 
Fueron ellos los que cordialmente 
facilitaron, a través de una en
trevista, el informe que a con
tinuación se detalla. 

Excavación que se está 
realizando 

Se trata de una excavación de 
urgencia motivada por la necesi
dad de recuperar información so
bre el yacimiento. Los objetivos 
fundamentales que se han plan
teado son dos: por una parte, la 
obtención de un pr imer conoci
miento de la distribución de la 
necrópolis respecto a este pobla
do; y por otra, ver la correlación 
del momento o de los momentos 
en que se ocupó este lugar. 

Estado de conservación 

El estado de conservación de 
la zona donde están apareciendo 
tumbas era y es realmente pé
simo. Un porcentaje superior a su 
tercera parte ha sido expoliado. 
En algunas tumbas se pueden ver 
los restos óseos del cadáver ocu
pando posiciones inverosímiles, 
cuando lo normal es que aparecie
ran formando un esqueleto com
pacto colocado en posición fetal. 

Esta intervención humana tan 
inoportuna hace que se pierdan 
muchos datos de gran valor his
tórico. A todo esto hay que añadir 
que el deterioro que producen los 
fenómenos naturales, siendo en 
este caso la erosión el agente de 
mayor protagonismo, debido a 
que el poblado se ubica en una 
pendiente. Los afectados más di
rectos son los muros de las vi
viendas y por este motivo están 
apareciendo con escasa altura. 

Características del poblado 

Al yacimiento se le conoce 
por La Necrópolis, posiblemente 
porque aparecieron las tumbas en 
pr imer lugar. En realidad se trata 
de un poblado del bronce argá
rico, con mucha probabilidad del 
1600-1500 a. C , perteneciendo 
por ello al Argar pleno. 

Es el pr imer poblado de esta 
época que se está excavando en la 
comarca, lo cual resalta su im
portancia. Por información oral 
se sabe que no es el único en la 
zona, por lo que se puede hablar 
de un complejo argárico. Hay que 

tener presente que se halla dentro 
de uno de los pasos de Almería a 
Granada. 

Se trata de uno de los asenta
mientos más bajos que se han en
contrado hasta la fecha. Se sitúa 
en la ladera de una montaña, 
cuando en la mayoría de los casos 
estos poblados están construidos 
en la cima de un monte. 

La base del asentamiento la 
constituyen tres factores: la ga
nadería, la agricultura y el agua. 
Hoy no aparece el líquido ele
mento por los alrededores, pero 
hay indicios de que en aquellos 
días debía ser abundante. 

Con claridad se puede apre
ciar que aterrazan a niveles mor
fológicos y construyen con mu
ros. Muros levantados con dos ti
pos de piedra. Uno de los tipos se 
localiza en el lugar, pero el otro 
debían conseguirlo en parajes dis
tintos. 

Hasta el momento se baraja 
como hipótesis, según lo que va 
apareciendo, que el poblado cons
tase de tres partes diferentes. La 
más alta parece ser el poblado 
propiamente dicho. En el centro 
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se perfila la existencia de un silo 
o lugar de a lmacenamiento . En lo 
más bajo se localiza el cemente
rio. Hablamos siempre sobre pla
no horizontal. 

Esto es sólo una hipótesis, ya 
que con lo que se ha excavado re
sulta arriesgado hacer afirmacio
nes categóricas. Además, como 
ya se ha mencionado con anterio
ridad, el expolio que ha sufrido el 
poblado hace que se pierdan mu
chos datos. 

Esta excavación, en caso de 
que se continúe, puede ser un sen
dero de luz para las teorías 
existentes acerca de la ubicación 
de las tumbas , fuera o dentro de 
la vivienda, en el Argar de la pro
vincia de Granada. 

Materiales aparecidos 

Han aparecido vasijas de al
macenamiento , orzas, pizarras 
perforadas, aretes, un puñal, un 
punzón, cuentas de collar, tanto 
de piedra como de hueso, así 
como otras piezas de funcionali
dad desconocida. Cabe destacar 
el hallazgo de una concha mari
na, concretamente una almeja. 
Puede ser una muestra de la exis
tencia de comercio entre los po
blados. 

Futuro del poblado 

El equipo de arqueólogos ma
nifiesta que es necesario conti
nuar la excavación , para ir 

¡¡•I 

comprobando la veracidad de los 
datos que hasta ahora figuran 
como hipotéticos y también para 
poder delimitar con exactitud 
todo lo que va apareciendo. Para 
ello, van a presentar un proyecto 
a las autoridades competentes re
saltando l a impor t anc ia del yaci
miento y la necesidad imperiosa 
de continuar los trabajos empren
didos. \ 

Asimismo, van a redactar un 
informe pedagógico sobre el po
blado, con objeto de difundirlo 

entre los pueblos vecinos, para 
que tomen conciencia del valor 
histórico del m i s m o y lo respe
ten. A ver si de esta forma no 
vuelven a cometerse actos de 
expoliación, que al final acaban 
destruyendo un patr imonio que 
es de todos. 

Para la elaboración de este 
informe cuentan con la colabo
ración del Ayuntamiento de Fe-
rreira, al que expresan su más 
sincero agradecimiento. 

La Pena Cascamorras, en auge. Foto Bujez. 
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Página Literari 
In memoria m 
José María López Abellán, poeta de la soledad 

El pasado 16 de septiembre fallecía en una clínica de Granada D. José María López Abellán, a los 82 
años de edad. Para muchos aceítanos este hecho pasó inadvertido. No obstante, la esquela mortuor ia del 
periódico y el crespón negro en los balcones del Liceo sirvieron de aviso para convocar, en la iglesia del 
Sagrario, a un nutrido grupo de amigos, que despidieron emocionada mente a este gran cristiano, profe
sional abnegado de la pediatría, amigo de todos, modesto y sencillo como pocos. 

Perteneciente a una familia de médicos y periodistas, D. José María concentró en su persona la do
ble condición de doctor y poeta. Su vida matr imonial , iniciada en vísperas de la guerra civil, se vio 
truncada violentamente por su incorporación obligada al ejército y por la muerte prematura de su espo
sa, Angelita Aparicio López. Este desgraciado suceso marcó para siempre su existencia. Recluido en su 
hogar y en su trabajo (tras acabar la contienda), llevó con dignidad su viudez, pendiente del hijo que An
gelita le diera, como fruto y recuerdo permanente de su amor, y que hoy continúa la tradición 
periodística familiar en un importante diario nacional. Fue entonces cuando afloró su vocación litera
ria, estimulada por el recuerdo entrañable de la mujer amada y matizada por su profunda fe. Sus 
poesías, nacidas en la soledad del hogar impregnado de nostalgias, fueron apareciendo, a part i r de 1941, 
en las revistas más prestigiosas de la posguerra: Escorial, Garcilaso, Cuadernos de Agora, Santo y 
Seña... Y su calidad se codeaba, sin desmerecer en absoluto, con la de poetas contemporáneos, como 
García Nieto, que después seguirían el camino de la fama. El, en cambio, prefirió la vida provinciana, 
laboriosa y sencilla, llena de silencios. Y así, silenciosamente, siguió su vida hasta extinguirse así, si
lenciosamente, sin apenas notarse. 

Como homenaje a este desaparecido y fino poeta, reproducimos algunas composiciones, pertene
cientes a su obra Soledades del alma, editada en Granada (1982) por la Diputación Provincial en su 
colección «Dauro». 

NO SER DE AUSENCIA 

Este no ser donde tu ausencia brota, 
y esta razón de luz enternecida, 
colman de angustia mi ilusión, transida V C D T . 
en el duelo sin par de la derrota. T U IMAGEN YERTA 

Y este reír tan tuyo, en su remota , 
presencia de paloma estremecida. Vino la muerte y te segó la vida. 
Y tu voz en silencio sumergida, C o r t ° 1? flor de plenitud fragante. 

Leovigildo Gómez Amezcua 

tu ahogada voz por el silencio rota. Le robó la sonrisa a tu semblante, 
sonrisa entre milagros sorprendida. 

Y ese m i r a r m e tú con luz de estrella 
que fulge en el rubor de tu mirada 
en mansa plenitud de f i rmamento. 

Un milagro su ausencia. Su partida 
un milagro de amor. En el diamante 
de tu mirada brilla aquel instante 
colmado de tu gracia acontecida. Y ese candor humilde de tu huella. 

Y esa arrogancia tuya sosegada. 
Y ese gozo y perfume de tu aliento. Tu no ser, con su recia pesadumbre, 

colma de angustia mi mirada, incierta 
de saber si es mirada sin ya verte. 

No divisa ni el valle ni la cumbre, 
sólo ve tu yacente imagen yerta, 
dormida en el regazo de la muerte. 
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DIME QUE PIENSAS TU SI 

Dime qué piensas tú. D a m e tu esencia 
en claros pensamientos destilada. 
Dame la luz que brilla en tu mirada, 
pura luz concebida en tu consciencia. 

Dime qué piensas tú. Qué reverencia 
cumbre de luz tranquila y sosegada 
el mi ra r de tus ojos, extasiada 
contemplando mis ojos, tu presencia. 

Dime qué piensas tú. Dame el desvelo, 
en tus ojos cautivo y sonriente, 
de tu pensar, luz pura de tu frente 

Dime qué piensas tú. Colma mi anhelo 
sosegado en la paz de tu alegría. 
E inúndame en tu luz el a lma mía. 

Maravilla tu cara. Maravilla 
de serena pasión. Lago tranquilo. 
Mi nave, sin zozobra, y siempre en vilo, 
hiende tu superficie con su quilla. 

Maravilla de luz, en la sencilla 
oferta de su gozo y tierno asilo. 
Descansada razón, en el estilo 
seguro y sin soborno, de la orilla. 

Estilo de tu sí. Paloma herida 
en anhelo de espuma. Estremecida 
en los dulces ensueños de mi frente. 

Paloma en tierna fuga desangrada, 
agónica presencia de lo ausente, 
por la falta de luz en tu mirada. 

¡ME VOY A MORIR! 

El aire con sus silencios, 
niña, anonada mi alma. 
Y en sus silencios resuenan 
estas hirientes palabras 
desprendidas de tu boca 
y en mi oído renovadas. 

Me voy a morir. Lo dices, 
con una leve nostalgia, 
desleída en tu sonrisa, 
que se te ha quedado pálida. 
Me voy a morir. Lo dices, 
encendida tu mirada 
de luceros sorprendidos 
y de pájaros sin alas, 
en un volar de horizontes 
y sombras amortajadas. 
Me voy a morir. Lo dices, 
como un eco sin garganta, 
con dolor estremecido 
de sonrisas y de lágrimas. 
Me voy a morir. Lo dices, 
con yelos de pena amarga. 

Me voy a morir. Tu vida 
se quedará desolada. 
Mis manos ya no podrán 
acariciarte en el alba. 
Tu sueño no velará 
mi sonrisa desvelada. 
Y tú ya nunca tendrás 
ilusiones ni esperanzas. 
Ni en mi boca encontrarás 
ternura de enamorada. 
Ya nuestra casa1 estará 
por siempre deshabitada. 
¡Y yo no estaré contigo! 
Ni te hablaré si me hablas. 
Y tu soledad sin mí, 
qué soledad más amarga. 

Me voy a morir. Lo dices 
con una voz de fragancias 
ocultas en el mar t i r io 
de la tarde, desmayada. 
Entre rosas y jazmines 
y campanillas de plata. 
Me voy a morir. Lo dices 
con una angustia cansada. 
Peces de cristal, dormidos 
en una luna de agua, 
en un presagio de ausencias 
estremecen sus escamas. 

Me voy a morir. Lo dicen 
con su doblar las campanas. 
Y ángeles con las alas rosas 
me preparan la mortaja. 
Azul. Que el color azul 
luce muy bien con mi cara. 

Y así cumplo mi promesa 
ya por mi muerte truncada. 
Con mi vestido de novia, 
verde de verde esperanza, 
cuánta ilusión desmedida 
en mi cara y en tu cara. 
Cuando de azul me amortajen 
qué pena desconsolada. 
¡Y no podrán alegrarte 
mi sonrisa y mi mirada! 
Me voy a morir. Ya doblan 
por mi muerte las campanas. 

¡Siempre vestida de azul 
desde una triste mañana! 
Qué escalofrío de congojas, 
herido, yace en mis lágrimas, 
y en un tropel de agonía 
m e desciende a la garganta. 
¡Ay, cómo suenan resuenan 
tus palabras en mi alma! 
Su augurio en mi corazón 
como una flor se desangra; 

o y yo no quería creer 
la verdad que me anunciaba. 
¡Ay, cómo suenan resuenan 
tus palabras en mi alma! 
Y yo no podía creer 
una verdad tan amarga. 
En el silencio del aire, 
silencio que me anonada, 
¡qué solo, Dios mío, sin ella, 
estoy yo con sus palabras! 



OBSERVACIONES MUSICALES 

Confío en que mis queridos 
lectores, y simpatizantes de Ole 
Ole, habrán visto la calidad y des
tello del artista del grupo. Sí, sí, 
me refiero, claro está, a Emilio 
Estrada, el bajista. Ese mucha
cho con gafas de filósofo, inte
lectual, que da una personalidad 
muy propia al conjunto pop más 
/n del momento. De otra parte, es 
Emilio una persona joven, de 
fácil palabra, agradable, que de
rrocha simpatía, sigue con inte
rés la evolución de los conjuntos 
musicales de nuestro país. Está al 
día de los últ imos amoríos de 
Marta...la Sánchez... A propósito 
de la inefable Marta...: pensándo
lo bien y hablando de Marta, don
de se pongan dos tetas que se qui
te todo lo demás. Si es que ade
más canta bien... 

EL QUE TIENE UN PALOMO... 

Anda nuestro Alcalde úl t ima
mente preocupado por la fácil re
producción de nuestras palomas 
y el aumento desmesurado de la 
población palomar. Si es que que
ría un par de palomas por eso de 
hacer verdad el nombre de la pla
za y recordar la importancia del 
pacifismo en tiempos tan belige
rantes como corren. Ahora suce

de que tenemos a todos los po
líticos querellados, y en cuanto a 
la plaza, van a tener que triplicar 
los servicios de limpieza, porque 
las palomas también cagan, en
tre otras cosas. Ya han tenido que 
desinfectar las dependencias mu
nicipales, y es que hay mucho pa
lomo suelto. Nos vemos pronto 
una concejalía de las Palomas o 
de Asuntos Palomares, y si no, al 
t iempo. 

Dftfl) VUELTA 
AL CQL¿ >r 

tk cea A 

WA LA HE 
'-ImÑAO'll1 í/-' 
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Extracto del cómic alusivo a Guadix, publicado recientemente en la revista nacional 
«El Jueves», que sale los miércoles. 

ACCITANANDO 
QUE ES GERUNDIO 

-¿Cuál es el gentilicio del 
pueblo...? 

- Sí, mi pueblo es muy gentil. 
-Que no, que la gente de su 

pueblo ¿cómo se llama ? 
-Pues, por el nombre, ¿como 

va a ser? Bueno..., ya entiendo, a 
veces se l laman por el apodo, ¡y 
hay cada uno, que vaya! 

tji ti (Wat > 

Edicto canino 
Se hace saber a todos los pe

rros de la ciudad: «GUAU, GUAU, 
GUAU». Es decir, que se les prohi
be la entrada al Centro de Salud, 
sea como acompañantes o por li
bre, dadas las especiales caracte
rísticas del citado Centro, que 
apenas da por ahora para atender 
a los bípedos humanos . 



deportes. 
Fútbol 

Pedro Baena 

A mejorar 

la anterior campaña 

Comenzó el Guadix la tempo
rada 89-90 con la idea de mejorar 
la campaña anterior en todos los 
aspectos y consolidarse por ter
cer año consecutivo en la Tercera 
División. 

La ciudad del Tajo era el pri
mer desplazamiento para los pu
pilos de antonio. Un difícil y duro 
partido, a priori, para el Guadix 
sobre todo pensando en los re
fuerzos del equipo rondeño cara a 
la presente temporada. Sin em
bargo, antonio planteó un partido 
al contragolpe, que sus jugadores 
asimilaron muy bien, creando va
rias ocasiones de peligro en la 
meta de Pablo y, aunque en la se
gunda parte se sufrió mucho por 
el agobio territorial del rival, in
cluso se pudo ampliar el punto 
conseguido, si los lanzamientos 
de Pacorro, en sendas faltas, no 
hubiesen encontrado el palo o la 
cruceta de la meta contraria, o si 
la mejor jugada del partido, lleva
da por Cruz Gallardo, hubiera 
sido culminada en gol por el re
mate de Ángel, que quedó corto 
por la altura del césped del 
Municipal de Ronda. Empate a 
cero que, aunque supo a poco, su
puso el pr imer positivo de la tem
porada. 

La visita del Nerja, el domin
go siguiente, deparó la pr imera 
decepción para los aficionados, 
pues, además de no realizarse un 
buen encuentro, el positivo vola
ba para Nerja, un equipo que sólo 
vino a eso a Guadix y lo consi
guió. Cabe reseñar que, pese a lo 
mediocre del encuentro, el Gua
dix tuvo ocasiones que no trans-

Clasificación 
tras la quinta jornada 

Clubs J. G. E. P. F. C. 

Fuengrda ........ 5 3 
Ejido 5 3 
Los Boliches .... 5 2 
Antequerano .... 5 3 
Malagueño 5 3 
Benamiel 5 2 
Macael 5 2 
Almería Pol 5 3 
Ronda 5 2 
Mitas 5 1 
Vélez 5 1 
Torrémosnos .... 5 2 
Guadix 5 1 
Ubeda 5 1 
B Palo 5 1 
Martos 5 2 
Maracena 5 1 1 
Motril 5 1 1 
Nerja 5 0 3 
San Pedro ....... 5 0 1 

0 7 
1 8 
0 5 

2 8 + 4 
2 7 + 3 
0 7 + 3 
6 7 + 1 
3 7 + 1 
3 6 + 2 
1 6 
5 6 

1 6 
5 + 1 
5 + 1 
5 + 1 
5— 1 
4 
4 
4 
4— 2 
3— 1 

6 3 — 1 
6 3 — 1 
8 1 — 3 

formó, por mala suerte y por la 
falta de un delantero rompedor 
que se echa de menos en la van
guardia accitana. 

Martos era la segunda salida y, 
a decir verdad, no fue el Guadix 
ese equipo que todos sabemos y 
queremos. Los jugadores no en
contraron su sitio en el campo, y 
además se empecinaron en colgar 
balones hacia un cuarteto defen
sivo, el mar teño, que les ganó 
todas las acciones e intentos de re
mate. Una oportunidad desperdi
ciada, pues el Martos no posee ac
tualmente aquel equipo que en 
otros tiempos resultaba inase
quible, especialmente en el Cha
morro Martínez. 

A la cuarta fue la vencida, y se 
consiguió la pr imera victoria de 
la temporada por un claro 3-1, 
ante un Antequerano correoso e 
incómodo, que puso un nudo en 
la garganta de los aficionados 
cuando, nada más comenzar el 
segundo t iempo, acortaba distan
cias y se ponía 2-1. Sin embargo, 
fue el Guadix el que jugó y creó 
más ocasiones, aunque no se ma
terializaron y hubieron de ser 
lanzamientos directos en faltas y 
desde el punto fatídico los que le 
dieran el triunfo, en una tarde 
inspirada del maestro Pacorro, 
cuyos terroríficos lanzamientos 
no encontraron los palos de la 
portería contraria, como hasta 
ahora había venido sucediendo. 

Elogio de la cueva 

El ver salir a la gente desde 
dentro de la Tierra siempre me ha 
causado una idea cuasi mágica... 

Es como si trajesen de sus 
entrañas el mayor tesoro tan 
buscado por los alquimistas... ila 

piedra filosofal! 
Y es que estamos hablando de 

un campo emocionante al máxi
mo, cuya antigüedad se remonta 
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a través de los milenios, desde el 
arranque de las civilizaciones 
más ancestrales hasta la época 
contemporánea, donde cuenta 
con el apoyo y plena defensa de 
los arquitectos y artistas. 

Recordemos también el hecho 
de que en la antigüedad, según 
narran los historiadores, era pro
pio de ciertos pueblos (Iberos) ha
bitar en cuevas, y en el siglo pasa
do venían viajeros desde lejanos 
países a explorar las cuevas de 
Granada. 

No me cabe duda de que por sí 
solo es muy interesante; pero, sin 
embargo, en estos últimos años 
está viviendo un acoso y margi-
nación tremendos. Esto, por des
gracia, no es raro ni en Guadix ni 
en su comarca, donde se come
ten barbaries culturales de todo 
tipo. Fijémonos en el desastre 
ocasionado en el Arco de San Tor-
cuato, en su mal llamada restau
ración. 

Hablar de las cuevas es tratar 
de un espacio privilegiado, ya que 
conservan casi la misma tempe
ratura en invierno que en verano, 
y son capaces de albergar desde el 
horno de un alfarero hasta un pub 
o discoteca, pasando por una igle
sia y una vivienda. Nuestras cue
vas son una oferta única en toda 
la Península Ibérica, para ofre
cerlas a un tu r i smo no masivo en 
esta geografía cuasi lunar. 

Las cuevas han sido destina
das en muchas ocasiones a la gen
te más humilde, a la cual no se le 
ha ayudado lo suficiente en sus 
restauraciones y adecuaciones. 
Esto les lleva a emplear ciertas 
formas y materiales que, en oca
siones, las aproxima al chabolis-
mo. Otro problema muy común 
ís la falta de ventilación, aunque 
jeor desgracia han tenido mu
chas otras junto a nuestros cani
jos, ríos y ramblas, que han sido 
lestinadas a basureros. 

Y es que de la arquitectura po-
jular se pueden hacer cosas tan 
ríalas como las mencionadas an-
eriormente, o, por el contrario, 
¡acarle mucho fruto, mencionan
do por ejemplo las casas colgantes 
de Cuenca, que albergan uno de 
los mejores museos de arte con
temporáneo. También podemos 
dirigir nuestra mirada algo más 

cerca: al Albaicín o a la Alpu-
jarra. Nosotros podemos hacer 
muchas cosas en ellas, siempre 
que las respetemos (Paradores, 
Museos...) y, sobre todo, vivir, 
pues antaño fueron morada de 
dioses. 

José Feo. Olea Romacho 

Dejadez municipal 

Ruego publiquen mi carta con 
la esperanza de que los responsa
bles municipales tomen en con
sideración la denuncia que hago. 

¿Se han dado cuenta, señores 
del Ayuntamiento, del aspecto de 
suciedad, de dejadez, de poca 
atención que ofrece Guadix? ¿Es 
que el Sr Alcalde y concejales no 
pasean por su pueblo? 

Por si no lo hacen, les diré al
gunas zonas donde la gestión 
municipal no se deja ver: Mini-
parque, los jardines y fuente son 
un deterioro constante; jardines 
de la carretera de Murcia, la 
única atención es el riego espo
rádico; Caños, eso es la «historia 
interminable»; Plazas, al parecer 
la única que existe es la de «Las 
Palomas». 

Seguir la lista sería intermi
nable, hace poco enseñaba la 
ciudad a unos amigos y todos 
coincidían en lo mismo: «el as
pecto de dejadez». 

Si queremos que Guadix sea 
un pueblo con futuro tenemos 
que cuidarlo y mejorarlo. Un pue
blo sucio y descuidado no gusta 
visitarlo, por mucha Catedral que 
tenga. 

¡Salvemos Guadix! 
Encarnita de ia Cruz 

Accitano de pro 

Deseo manifestar en un me
dio de comunicación libre, como 
es Wadi-as, el sonrojo y la ver
güenza propia y familiar de quie
nes no se sienten fielmente repre
sentados por la persona de un al
calde, José Luis Hernández Pé
rez, que no sabe que las gentes de 
Guadix nos l lamamos aceítanos. 

Hemos tenido una tertulia fa
miliar sobre el dichoso tema y, 

cuando mis hijos de 15 y 12 años 
toman parte en la conversación, 
me dicen: «Papá, que no vayan a 
creer que todos los aceítanos so
mos así». (Pienso que querían 
decir, así de ignorantes). Y a 
continuación: «Pues vaya, a par
tir de ahora nos van a sacar 
chistes como a los de Lepe». 

Yo les razoné que el ser alcal
de de Guadix no quiere decir que 
se sea culto, ni aún en el casó de 
que el m i s m o haya sido concejal 
de Cultura; que en Guadix, cuna 
de grandes ilustrados, aunque pu
sieran al Cascamorras de número 
uno por el PSOE, el Cascamorras 
sería nuestro alcalde miestras no 
cambiase ia mentalidad del vo
tante accitano. Además el fana
t ismo de unas siglas, hace que 
tengamos que soportar al alcalde 
que tenemos, aún sabiendo, como 
sabemos, que dicho part ido tiene 
personas más cualificadas y mu
chísimo más tolerantes. 

Lo comprendieron mis hijos. 
Nota: El Cascamorras me me

rece auténtico respeto, su perso
na y lo que representa. Es más , lo 
podría hacer tan bien como cual
quiera con buena voluntad. 

José Feo. J iménez Or t i z 

Objetividad informativa 

En el número 68 de su revista, 
y con motivo de la visita a Gua
dix del Consejero de Fomento y 
Trabajo de la Junta de Andalucía, 
José María Romero se habla de 
una inversión de 80.000.000.000 
(ochenta mil millones) para po
ner en marcha la fórmula del 
"Ecodesarrollo", la cual sería la 
punta de lanza de nuestra comar
ca para salir de su ancestral sub-
desarrollo. Pues bien, días des
pués de la publicación del men
cionado número, a preguntas de 
un parlamentario granadino, se 
responde en las Cortes de la 
Nación que en la zona de Guadix 
no habrá ningún plan integral de 
desarrollo. Se lo comunico en pro 
de la objetividad informativa que 
caracteriza esa revista -de la que 
me honro ser suscriptor -, ya que 
de la noticia úl t ima no se ha 
hecho eco con posterioridad. 

Francisco 
Hernández Cruz 
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Puente de historia, camino de culturas 
ASPECTOS GEOGRÁFICOS 

SITUACIÓN Y LIMITES 

Forma parte hoy Huéneja y su 
término de un ente territoria le históri
co fuertemente condicionado por el 
factor geográfico, al localizarse en el 
borde oriental de la meseta del Mar
quesado del Cénete, apiedemonte de la 
sierra de su nombre y vertiente norte de 
la antigua Solaire, en el actual límite 
con la provincia de Almería. Su altitud 
media oscila entre los 1.000 m. sobre el 
nivel del mar en pago de Isfalada, a los 
2.609 del morrón del Chullo, ubicándo
se su capitalidad a 880 metros. 

Adopta sobre plano disposición 
alargada con eje Sur-Norte que se va 
ensanchando progresivamente en di
rección a la frontera Sierra de Baza con 
la que limita al Norte por los términos 
de Charches y Dólar, con el de Fiñana 
al Este, al Sur con los de Bayárcal y Pa
terna, ya en la Alpujarra y establecidos 
definitivamente en 1.889, y por último, 
con los de Dólar nuevamente, Ferreira 
y La Calahorra al Oeste, donde destaca 
un apéndice de apenas cuatrocientos 
metros en su parte más ancha que 
secciona jurisdiccionalmente a dos de 
ellos. 

Comprende, por otra parte, diver
sos núcleos habitados como son la villa 
de Huéneja, sus anejos de Cuevas, 
Estación y Huertezuela, a los que hay 
que sumar Las Piletas, Molinos y Sie
rra, así como veintiún cortijos y ventas, 
hoy en parte desahabitados. 

EXTENSIÓN Y 
COMUNICACIONES 

Pertenece este término al partido 
judicial y eclesiástico de Guadix, com
prendiendo en la actualidad una super
ficie d e l l . 4 1 0 H a s . (114,10 Km) de las 
49.717 comarcales (4,74 % del total 
provincial), lo que le convierte en el pri
mero de los diez núcleos de población 
que integran el Marquesado, delimita
ción ésta que ha venido sufriendo 
transformaciones diversas a lo largo de 
la historia. Así, en el siglo XVIII, en 
virtud de varios contenciosos con Dó
lar, como el de 1749 y otros posteriores, 
se producirá nueva redistribución de 

CHARCHES.' O 

Situación geográfica de Huéneja. 

límites como la que afecta al pago de 
Aficiones. 

Motivado este pleito por cuestio
nes de riegos de la acequia de Isfalada, 
devendrá finalmente en un intercam
bio de tierra: la citada y estrecha franja 
a ambos lados de aquella por otra más 
amplia de secano, en la que quedaban 
integrados tres cortijos hasta entonces 
adscritos tradicionalmente a Huéneja, 
los de Raposo, Almarza y Benajara, se
gún se desprende de los Libros de Autos 
Particulares y de Padrones de Cumpli
miento de Iglesia, en los cuales ya no 
figuran a partir de 1799. 

Se halla atravesado por la línea de 
ferrocarril Linares-Almería, que discu
rre paralela a la —todavía en uso—vía 
pecuaria y camino real en igual sentido 
y dirección que la carretera nacional 
324 de Vílchez a Almería, trazada 



durante la dictadura de Miguel Primo 
de Rivera y recientemente modificada 
en su trayecto a partir del Km. 246, 
dejando a la población en una clara 
situación de aislamiento respecto a 
transportes y comunicaciones. 

Dista cinco kilómetros de la esta
ción de Huéneja-Dólar, ochenta y tres 
de Granada y otros tantos de Almería, 
y sólo de veintitrés de la cabecera 
comarcal. 

Tiene comunicación, además con 
la Alpujarra a través del puerto de la 
Ragua por camino forestal, así como 
por trochas y caminos-vereda con Fiña-
na, sierras de Baza y Filabres y Anda-
rax. 

GEOLOGÍA Y R E L I E V E 

Posee el término un relieve fuerte 
mente erosionado, que origina una 
edafología característica, según se 
desprende del estudio de perfiles y 
datos analíticos del mapa de cultivos y 
aprovechamientos y del mapa geológico 
de la zona de Guadix y Marquesado 
(hoja 1011; 21-41). Se constatan varias 
áreas claramente diferenciadas: 1) Un 
suelo formado por regosoles eútricos. 2) 
Otro de fluvisóles eútricos de proceden
cia aluvial en la zona de altura y desti
nada a regadío. 3) La de secano o parte 
más baja donde el suelo se hallará 
constituido por regasoles calcáreos. 4) 
Por último, la de cambisoles calcicos o 
zona petrocálcica (costra caliza), que es 
la más amplia: Fondón, Polvo y Sierra 
de Baza. 

Se trata en su conjunto de una 
superficie suavemente cóncava con 
escaso horizonte de humus, formada 
por depósitos aluviales en la zona de 
vega (Asechaer a, Balsa de San Marcos) 
y dos conos de deyección en Isfalada, 
Fondón y norte de la Estación, que se 
agrupan entre las dos cotas más eleva
das de la vertiente septentrional de 
Sierra Nevada y la sur de la de Baza-
Filabres que, al mismo tiempo, hace 
límite entre las cuencas hidrográficas 
del Guadalquivir y el Mediterráneo a 
través del río Nacimiento. 

Cronológicamente se remotan al 
Paleozoico en las zonas montañosas, 
existiendo una mancha del Triásico al 
norte de Charches, y al Cuaternario 
(Holoceno) en las zonas bajas. Se origi
nan de este modo rocas metamórficas 
al sur-suroeste y materiales más com
plejos en el nor-nordeste del término, 
consistentes en la presencia de arenas, 
conglomerados, arcillas y limos —poco 
o nada consolidados—, rocas calizas 
dolomíticas de facies marina y pizarras 
metamórficas de carácter ácido (micas-
quistos) en la zona montañosa. Todo 
ello producto de una fuerte actividad 
sedimentaria y erosiva que se traduce 
en pendientes ligeras de entre el tres y 
el diez por ciento, con fuerte arrastre y 

lixiviación de elementos litológicos. 
Gran parte de este material ha sido 
aprovechado en la construcción, así se 
demuestra documentalmente con la 
existencia de un tejar en el pago del 
Fondón al menos desde 1595, o incluso 
de launas o pizarras hasta épocas más 
recientes. 

Se trata, en resumen, de una zona 
con materiales de acarreo cuaternario 
transformados en arcillosos a medida 
que nos vamos acercando a la Hoya de 
Guadix. 

Hoy son frecuentes en los periodos 
secos amplios frentes de polvo de varios 
kilómetros de longitud que contribuyen 
a acentuar los ya graves problemas de 
desertización que padece el Marquesa
do en su conjunto. 

Respecto al relieve, destacarán 
únicamente algunos puntos elevados, 
pertenecientes al Paleozoico, como son 
el cerro o "monte isla" de Dólar (1.299 
m), del permotrias; Cerro Alto ( 1.509 
ms); Montaire (1.862) o los peñones de 
Mediodía y Joraique, además de nume
rosos barrancos y ramblas de fuerte 
escorrentía. 

Podemos afirmar, por tanto, que el 
35% aproximado de su superficie co
rresponde a zona montañosa, un 10% a 
la de regadío y a secano la restante, 
factores estos determinantes de su 
estructura socio-económica, como vere
mos. 

CLIMA 

Definido por Madoz el clima de 
Huéneja como "muy sano y aires pu
ros", viene determinado, como en el 
resto del Marquesado, por el elemento 
geográfico, es decir, de influencia 
mediterránea con acusados rasgos de 
continentalidad, con un clima riguroso 
de montaña en las cotas más elevadas 
y altos contrastes en el llano. Se carac
teriza, en consecuencia, por inviernos 
muy fríos, con nieves —menores ahora 
que en el pasado—y frecuentes heladas 
(de cinco a seis meses al año), siendo los 
valores medios de sus variables climá
ticas anuales de trece a quince grados 
centígrados; de cinco a ocho la tempera
tura media del mes más frío y de vein
titrés a veintisiete la del más cálido, no 
siendo raras las temperaturas por 
encima de los treinta grados en verano 
(julio-agosto) y de cero e incluso menos 
en los meses más fríos (diciembre-fe
brero) a nivel de meseta y población. 

En cuanto a precipitaciones, pre
senta igualmente fuertes oscilaciones 
estacionales cuya media anual se esta
blece entre trescientos y quinientos 
milímetros, con una duración del perío
do más seco de cuatro a seis meses. 

Los porcentajes a lo largo de las 
tres interestaciones anuales podemos 
distribuirlos así: Invierno: 34%; Prima
vera: 32 %; Otoño: 27 % 

Respecto al régimen, éste es escaso 
e irregular, llegando en ocasiones a 
tener carácter de torrencialidad como 
en otoño y verano (agosto-septiembre) 
donde son frecuentes las tormentas, 
que años atrás producían incluso inun
daciones. 

Al igual que el resto de la comarca 
se ve asimismo azotada Huéneja por los 
vientos del sur, siendo sin embargo los 
del norte y este, en ocasiones, de una 
extrema violencia. 

Significativa a este respecto es la 
carta dirigida en 1563 al conde de 
Tendilla en la Alhambra por Jerónimo 
el Maleh, mayordomo entonces de la 
marquesa del Cénete, dándole cuenta 
de la «tenpestad de ayre e desbentura 
ocasso fortuyto que hubo en este reyno 
de Granada en la mar y en la tierra en 
el mes de ocubre próximo pasado de el 
ario de mili y quinientos y sesenta y dos 
quando se perdieron las galeras y 
armada de España (desastre de la 
Herradura, en Almuñecar)", tempes
tad que si bien fue gravísima en todo el 
reino, "fue gravísimo mayor y señala
damente lo fue el dicho marquesado del 
Cénete porque al linde de las cassas y 
atros munchos arboles que derribo el 
ayre señaladamente derribo las dos 
tercias partes de todos los morales y 
castaños", suceso que debió afectar en 
gran medida a Huéneja y su término. 

HIDROGRAFÍA: 
Usos y Estructura 

Es este capítulo quizás el más sig
nificativo por su incidencia en el siste
ma de explotación agropecuaria de la 
zona. Añadiéndose a ello la particulari
dad del Marquesado del Cénete de 
constituir cuenca divisoria entre el 
Mediterráneo y el Atlántico, represen
tada en los cauces de los ríos Isfalada o 
de Huéneja y Verde o Guadix respecti
vamente. Aquél, tras adentrarse por 
Fiñana y el río Nacimiento en la cuenca 
del Andarax, y éste al hacerse tributa
rio del Guadalquivir después de des
cender por la vertiente septentrional 
de Sierra Nevada en jurisdicción de 
Jerez. 

Su origen proviene inicialmente de 
los deshielos del Chullo, al que poste
riormente se suman veneros y peque
ños arroyos como los del "Posterillo" 
(2.300 m), prado y fuente de "Las Águi
las" (2.250 m), barrancos del "Sostra" 
(1.800 m ), de "La Ramblosa" y de "La 
Piedra", así como la fuente de "Los 
Barranquillos" (1.590 m), que conflu
yen aguas abajo proporcionando un 
cauce más regular poco antes de alcan
zar el Molino Bajo. 

Existen, por lo demás, varios naci
mientos con propiedades curativas 
diversas, como son el de la balsilla de 
"Los Praos", junto al antiguo camino de 



Balsa de San Marcos. Al fondo, reloj de sol. Foto Rivas. 

la Alpujarra por la sierra, y el que dio 
origen a su vez a los llamados "Baños de 
Hormigoso". El primero, de tipo ferru
ginoso y estos últimos para curar enfer
medades de la piel (eccemas) y utiliza
dos hasta no hace muchos años. Hoy se 
encuentran arruinados, ubicándose en 
las proximidades del camino viejo de 
Huéneja a Las Cuevas y del Barranco 
de "Benito", ya en el límite con la 
provincia de Almería. 

El intenso aprovechamiento del 
Isfalada, constatado documentalmen-
te desde la época musulmana al menos, 
unido a variaciones climáticas y otros 
factores ha terminado por reducir su 
caudal hasta límites alarmantes en la 
actualidad, lo que ha obligado entre 
otras medidas al revestimiento de ace
quias, construcción de una pantaneta 
(concluida provisionalmente en 1985) e 
incluso acudiendo a restricciones de 
agua durante los meses de verano, 
tanto potable como para riego. 

Prueba de dicho aprovechamiento 
es toda una infraestructura destinada 
a usos de regadío (balsas y acequias), 
consumo humano y animal (fuentes, 
baños públicos y aljibes) e industrial 
(molinos harineros), estrictamente 
reglamentados desde "tiempo inmemo
rial". 

Respecto a las acequias y balsas 
tenemos constancia fidedigna ya en el 
Apeo — copia rehecha y modificada en 
1595—o Libro de Repartimientos, don
de se recogen los nombres de las prin
cipales, así como de pagos, suertes y 
linderos. Nos encontramos con una 
"acequia madre" denominada "del Cas
tañar" que en siglo XVII provendría de 
una presa construida junto al Molino 
Bajo (por debajo del actual puente) 
cuyos restos son todavía visibles, y 
conocida asimismo por otros topónimos 
en función de su trayecto: "dé la Ermi
ta", "de Nuestra Señora" o "Acequia 
principal", que lleva sus aguas a la 
Balsa de San Marcos, la más importan
te del término y más antigua de las con
servadas, a la que en 1691 se le coloca 
un doble reloj de sol con el que regular 
tanto su llenado y vaciado como su 
distribución y tandas diurnas. De ¿lia 
derivan a su vez atrás varias como los 
brazales de "viñas Viejas", que enlaza
ría con la "del Fondón" o también cono
cida como "de Ferreira", la de "Yzvala" 
o "Ifalá" asimismo llamada "Acequia 
de la Huerta" y "Acequia de los Arena
les" por dirigirse a este pago y, final
mente, la "Acequia de la Loma", que 
desde la balsa se dirige hacia las Cue
vas, no sin antes mencionar a la "Ace
quia del Bañuelo ", que discurre hoy por 
la población y que durante la época mu
sulmana daba servicio a los baños 
árabes localizados al final de la calle 
del Agua, desde donde se encamina 
hacia los bancales de "Ciento". Aquí 
será recogida en la balsa de Rumí, otra 

de las más antiguas. 
Frente a las de la Solana citadas, 

tenemos la "Acequia del Almendral" 
que por la Umbría permitirá el riego de 
diversos pagos paralelos al río o cerca
nos a la Olivilla y Cuevas como los del 
"Cerro", "Palanco" (donde era retenida 
en una balsa hoy desaparecida y utili
zada también para embalsar el lino) o 
"Acicuelas", por ejemplo, que será al
macenada en la balsa de este nombre y 
distribuida posteriormente hacia otros 
pagos más bajos y balsas como la de 
"Los Gallegos" o las de varios cortijos 
para riego y consumo doméstico. 

Es importante señalar, además, la 
adaptación y reforma sufrida por algu
nas acequias explotadas durante la 
época morisca o de nueva creación, 
como la que en 1652 se hace por la 
justicia en la suerte heredada de Mar
tín de Escobosa a cambio de un trueque 
—uno de los muchos efectuados duran
te todo el siglo XVI, y los siglos XVII y 
XVIII, hasta 1746 al menos" motivado 
por la necesidad tanto de "acomodar y 
juntar la hacienda" como la de "acomo
dar riegos". 

Ambas acequias principales y sus 
correspondientes "hijuelas" surtirán 
igualmente las distintas fuentes y alji
bes que, dentro y fuera de los núcleos 
habitados, han venido siendo utiliza-
dospara el consumo animal hasta la 
instalación de las aguas potables en 
1969 en la capital y en 1988 en el anejo 
de la Huertezuela, junto con varios 
pozos alumbrados en algunos de los 
cortijos que salpican su jurisdicción . 

Numerosos han sido, por otra par
te, los aljibes inventariados en el térmi
no, todos ellos localizados en sitios 
estratégicos, por lo general junto a las 
vías pecuarias para uso del ganado que 
frecuenta sobre todo en verano los seca
nos tras la cosecha del cereal. Por citar 

sólo algunos, tenemos el de San Felipe 
y Santiago, próximo al camino de la 
Estación y junto ala carretara nacional 
324 a Almería, el de "Bigote", en la 
venta de su nombre, el de "la Torreci
lla", cerca de la Huertezuela y el de la 
"Venta de Don Juan Manuel", algunos 
de los cuales se surten de la acequia de 
Ifalá, no así el primero de los menciona
dos que lo hacía del agua de lluvia y hoy 
semedestruído. Otros, aunque perte
necientes a jurisdicciones próximas, se 
surtirán del agua de la citada acequia, 
así los de "Los Rogelios", de Dólar, de la 
"Venta de Ferreira" o el del "Cortijo de 
Papay" de La Calahorra. Todos ellos 
son de factura primitiva y tradición 
musulmana, aunque con peculiarida
des estilísticas de época tal vez roma
na. 

Respecto al aprovechamiento del 
agua para fines industriales, podemos 
circunscribirlo a estos tres apartados: 

a) Molienda de cereales y granos, 
estrechamente ligada a la utilidad y 
capacidad técnica de "artificios" o moli
nos harineros —nueve ha llegado a 
tener este municipio— cuya infraes
tructura hídrica se remonta al menos a 
época musulmana y hoy estrictamente 
regulada por las Ordenanzas de la Co
munidad de Regantes, pese al abando
no de su función tradicional a partir de 
los años sesenta y en proceso de ruina 
la mayoría de ellos. 

b) El lino y su tratamiento, de cuyo 
uso tenemos datos documantados en el 
Libro de Repartimientos de 1595. En él 
se habla de varias balsas "donde cocían 
el lino", así como en años posteriores: 
1637, 1649, 1714 e incluso en 1752, 
fecha en la que esta planta todavía es 
cultivada aunque ya en escasa canti
dad: arroba y media en todo el término, 
siendo su precio por arroba de veinte 
reales de vellón y de dieciseis la de 



linaza. No olvidemos que también el 
lino se utilizará en simiente molida 
como cataplasma emoliente de propie
dades curativas. Apartir de la segunda 
mitad del siglo XVIII esta industria 
desaparecará casi por completo. 

c) El tejar y su producción destina
da al sector constructivo: ladrillo (ele
mento poco utilizado en esta zona hasta 
época moderna ) teja y atanores, muy 
utilizados estos últimos para la conduc
ción del agua desde la cimbra del Moli
no Bajo hasta las fuentes públicas de la 
población, ya desde el siglo XVI. Sabe
mos de la existencia de dos tejares, uno 
ya mencionado en el Fondón y el otro al 
pie del cerro "Mamporro" donde se 
encuentra el campo de fútbol. Ambos 
han desaparecido. 

El agua para estos usos era deriva
da del río a través de varios "cazes^ 
aguas arriba del ya citado molino o 
mediante pequeñas hijuelas hasta 
embalses especializados obien de doble 
uso: industrial (lino) y agrícola. 

Como se ve, es y ha sido siempre el 
agua factor esencial dentro del sector 
productivo local y, en consecuencia, de 
amplia trascendencia social. Ello se 
traduce en la necesidad siempre senti
da de una regulación que evitase cues
tiones y litigios entre sus usuarios. 
Fijada y reglamentada finalmente, 
según la Ley de Aguas de fecha 13 de 
junio de 1879, queda constituida la 
Comunidad de Regantes de Huéneja el 
24 de julio de 1897, hasta entonces 
regida por derecho consuetudinario 
que se remonta a la repoblación de 
15 71, a su vez reflejo del periodo moris
co y musulmán. Será su primer presi
dente Domingo Ramírez Salmerón. 

De entre toda su normativa caben 
destacarse aquellos aspectos más inte
resantes para nuestro objeto, como son 
las referncias específicas al funciona
miento, competencias, obras y reparos 
de acequias, usos de los aguas, de las 

tierras y artefactos, padrones, censos y 
faltas, indemnizaciones y penas, obli
gaciones y competencias del Sindicato, 
así como a las tandas, guardas y parti
dores. Adaptada hoy a nuevas circun-
tancias se utiliza el orden, según tiem
po y turno, de tanda y tajo de trece días 
naturales, más un día de llenos y otro 
"en vista" o de "tanda vendía", con 
arreglo al agua disponible en cada esta
ción, que se inicia en la Hondonada 
(Villares) y va remontando hacia el 
pueblo. 

La sequía continuada de estos últi
mos años y el avance del proceso de 
desertización en toda la zona ha obliga
do al aprovechamiento máximo del 
caudal disponible y a la construcción de 
una pantaneta que, proyectada en abril 
de 1979 por Ramón Parra Cano, se 
construirá a partir de 1984, próxima al 
cortijo del "Bailaor". Concluida provi
sionalmente en el otoño siguiente, ten
drá una capacidad de 0,5 Hm 3 . Se 
espera tener con ella asegurados los 

riegos durante la estación seca. Desco
nocemos sin embargo el impacto me
dioambiental que un futuro más o 
menos próximo supondrá para el eco
sistema inmediato. 

VEGETACIÓN Y FAUNA 

Si nos atenemos a los diagramas 
climáticos de Walter y Listh y al gráfico 
de formaciones fisionómicas, nos en
contramos en la zona con una vegeta
ción natural perteneciente a la gran 
formación Durilignosa limitando con 
la Siccideserta, caracterizada por una 
extremada regresión de aquella, cuya 
especie más conocida es la Quercos 
Hlex (encina). Al mismo tiempo, el 
bosque, de tipo mediterráneo, engen
dra por regresión matorral y monte 
bajo, que, a su vez, origina al acentuar
se Duriprata de gramíneas duras y 

vivaces, bien de esparto (Stipa tenacis-
sima) o de albandrín (Jjygeum spar-
tum). 

En efecto, ya descripciones anti
guas nos hablan de un bosque de enci
nas y quejigos en todo el Marquesado, 
que tendía a espesarse en la proximi
dad de la vertiente serrana, casi en su 
totalidad cubierto por un extenso 
manto de encinas y roble quejigo (quer-
cus faginea) en el piso inferior, robles 
y castaños (Castanea sativa) en su 
parte media y pino silvestre y roble 
marojo en las más altas. 

En la actualidad, existe únicamen
te en el término de Huéneja un mato
rral escaso en sus zonas secas, reducido 
aretamares (spartium junceum), tomi
llos (thymus vulgaris), aliagas o "aula
gas" (genista scorpius) y la jara (cistus 
Ladaniferus) como especie invasora, 
así como algunas otras concentraciones 
de encinares en puntos muy localizados 
de su geografía como la "Umbría de Lo-
pera" (136 Has.) o Mamporro, que se 
conjugan con castaños y repoblaciones 
de almendros, selvares, etc, existiendo 
en las alturas mayores extensas super
ficies de pino carrasco con calveros en 
las cumbres y línea divisoria de aguas. 

A estas especies, ya Madoz en 1845 
añadía carrascas, tejos, almecinos, 
adelfas y acebos. 

Debemos señalar, asimismo, que 
con relación a especies tradicionales 
como el castaño, el carácter regresivo 
de su explotación, entre otras causas, 
tiene hoy connotaciones de verdadero 
desastre ecológico. Así, si en 1595 eran 
711 los ubicados en su término, queda
rían reducidos a 119 en 1752, no llegan
do en la actualidad a la cincuentena. Lo 
mismo ocurre con el moral, que de 6.5 74 
morales (más 113 matas, 215 pies y 67 
posturas) én 1595, pasarán a 2.508 
(más 6 plantones y 109 pies), según el 
Catastro de Ensenada en 1752—exclu
yendo el censo de propietarios eclesiás
ticos— y de ahí a los dos centenares es
casos que sobreviven junto a los cami
nos de acceso a los distintos pagos. 

Respecto a la fauna, podemos cons
tatar la presencia de especies clasifica
das según los órdenes siguientes: 

Mamíferos: cabra montes, liebre, 
conejo de campo, jabalí, zorro, tejón, 
lirón y comadreja. Es de destacar la 
existencia hasta no hace muchos años 
de lobos, que dieron lugar a la denomi
nación genérica de "loberos" a los natu
rales del lugar por ciertos hábitos liga
dos al "modus vivendi" de ciertos colec
tivos marginales. 

Aves: perdiz, codorniz , paloma 
torcaz, abubilla, gorrión , ruiseñor, 
colorín y verderón entre otras. 

' Reptiles: culebra de agua, víbora, 
lagarto y lagartija. 

Insectos: lepidópteros, himenópte-
ros, etc. 



EVOLUCIÓN 
HISTÓRICA 

Definidas con anterioridad las 
características geoestratégicas del tér
mino de Huéneja, ubicado en el centro 
del paso natural que arranca desde la 
depresión del Antas-Aguas por un lado, 
,y del Bajo Andarax por otro, controla
ría por tanto las comunicaciones exis
tentes entre los altiplanos granadinos 
del Cénete y la fachada litoral alme-
riense, así como el fácil acceso para los 
minerales cupríferos de las estribacio
nes meridionales de la Sierra de Baza y 
las septentrionales de Sierra Nevada. 
En efecto, el hallazgo de varias copas 
pertenecientes a la cultura del Argar 
—expuestas en el Museo Arqueológico 
de Granada— por Cabré en 1922 y Ta-
rradell en 1947 en un paraje próximo a 
esta localidad, junto con otros objetos y 
sepulturas de más reciente hallazgo en 
Aldeire y La Calahorra, la atestiguan. 

Lo mismo ocurriría durante su 
pertenencia a la Bastetania e incluso a 
la colonia romana de J. G. Acci, como 
límite jurisdiccional de la Tarraconen
se. No olvidemos que por aquí discurri
ría la calzada que desde Ilíberis se 
dirigía a la costa por el llamado "Pasillo 
de Fiñana" tras dejar atrás La Peza y 
Guadix y acompañada hoy en gran 
parte de su trayecto por el ferrocarril 
Linares-Almería y cerca, asimismo, de 
la vía musulmana con la que entronca 
en la proximidad de Fuente Álamo. 

Aunque carecemos de datos relati
vos a la etapa inmediatamente anterior 
a la llegada de los musulmanes a esta 
zon a, es de suponer h abría de seguir las 
mismas vicisitudes históricas que el 
resto de la comarca, tanto en el periodo 
aludido como en los posteriores. Así 
podemos deducir, por ejemplo, de la 
existencia de numerosos topónimos 
mozárabes del entorno como el cerro 
"Montaire" o los anejos de Santa María 
y San Pedro, localizados posiblemente 
entre los barrancos de Benito y de los 
Baños —ya en las cuevas—y unificados 
en el siglo XVI. 

ÉPOCA ISLÁMICA 

De ella conocemos un mayor núme
ro de aspectos y factores sociocultura-
les, como son el asentamiento en su 
suelo de "gentes del Yemen" (Iqlim de 
Urs al-Yamaniyya) a decir de Simonet, 
Ladero Quesada o Caro Baroja, entre 
otros autores consultados, que a su vez 
los retoman del historiador árabe Ibn 
Aljatib, quienes desplazarían hacia la 
Alpujarra a los bereberes de la primera 
época de la invasión. 

Mas adelante, con motivo de la 
rebelión muladí de Ibn Hafsun y sus 
hijos, iniciada en tiempo de Abd Allah 
(275 /888) y concluida por Abd Al-Rah-

man III (313/ 925) , se menciona en las 
crónicas árabes la llamada "expedición 
de Tudmir", durante la cual el ejército 
califal, tras rendir algunas fortalezas 
en el distrito de Guadix, llegó a Hisn-
winya, fortaleza que F. Javier Aguirre 
Sádaba identifica igualmente con 
Huéneja. 

Será de nuevo Ibn Aljatib, quién en 
un pasaje de su obra, aludiendo a los 
sucesos del año 687/1288 en que se ven 
implicados el sultán nazarí Muham-
mad II y el emir benimeín de Marrakus, 
habla de la ciudad de Wadi-as, con una 
serie de castillos, entre los cuales figu-" 
ra el de Reniha o Huéneja según Ga-
yangos, entregados todos ellos por el 
marroquí al granadino a cambio de la 
salida de los Banu Asqilulas —sus 
parientes— de esta ciudad y su ubica
ción en el waliato de Alcazarquivir. 

Castillo que volvemos a oír mencio
nar a raíz de la hazaña de Hernando del 
Pulgar en el Cénete en agosto de 1489, 
que le permitirá inscribir en su heráldi
ca la lanza con la toca y los once castillos 
del Marquesado, entre ellos el de 
Guenichea según aparece en el manus
crito de Martín Ángulo y Pulgar. 

Ya a finales de dicho siglo, con 
motivo de la sublevación mudejar de 
agosto o principios de septiembre de 
1490 en Fiñana, sabemos también de la 
estancia de Bpabdil en las alquerías de 
Jerez y Huéneja desde el 27 de septiem
bre hasta el 3 de octubre, donde ordena
rá a sus habitantes y a los de las inme
diatas que abandonen sus hogares y se 
retraigan a Grabada con sus ajuares, 
granos y animales. Finalizado y venci
do sin embargo¡ el levantamiento, el 
entonces señor de Huéneja, Alvaro de 
Bazán, ante la súplica y arrepenti
miento de los sublevados en el Cénete, 
facilitará su salida hacia otras tierras, 
lo que obligará a una labor de repobla
ción y al establecimiento del dominio 
solariego o territorial, de tan amplias 
consecuencias, posteriores para la 
comarca. 

ÉPOCA MORISCA Y 
DE SEÑORÍO 

Sometido el reino de Granada, 
moros notables de Huéneja como 
Mahoma Dasdas, alguacil, y Mahoma 
el Boy colaborarán con la administra
ción cristiana para pacificar la región, 
pese a los abusos de los conquistadores, 
que motivará la queja del moro Farax 
Alnedar, vecino del pueblo, en nombre #• 
de sus paisanos, a las autoridades de 
Guadix. 

Tras la formación del "Sened" 
como señorío por los monarcas católi

cos a favor del cardenal Pedro González 
de Mendoza y sus sucesores mediante 
un acto jurídico que abarcaría tres 
etapas (iniciada la primera a últimos 
de marzo de 1490,10 de abril de dicho 
año la segunda y 20 de junio de 1492 la 
tercera), Huéneja pasará a formar par
te del mismo en la última de ellas, 
siendo ya titular del dominio Rodrigo 
de Mendoza, tras la anulación por los 
Reyes Católicos de una concesión de 12 
de noviembre de 1491 por la que esta 
villa dependía de Guadix. Este hecho 
"es un acontecimiento trascendental 
para la comarca", dicen Joaquina Alba-
rracín y otros autores, por cuanto se re
cupera con ello la unidad política y ad
ministrativa que ya tuviera esta zona 
en época musulmana. 

En efecto, con fecha 5 de junio de 
1492 , se extiende en Córdoba un docu
mento del tenor siguiente: 

"Por la presente apartamos e 
exsymimos esta dicha villa e todas sus 
tierras e términos de la juridicion de la 
cibdadde Guadix (...) para que de aqui 
adelante sea villa por sy e apartada 
sobre sy e haya en ella alcaldes, e algua-
ziles, e regidores, e pregonero, e forca e 
picota, e agote e cuchillo e cárcel e las 
otras insynas de la nuestra justicia e 
que de aqui adelante los vecinos de la 
dicha villa no sean obligados de yr a 
ningunos llamamyentos ni emplaza
mientos ni guales sean e fueren hechos 
por el corregidor o alcaldes o alcaydes 
o alcalde mayor de los moros ni de los 
christianos ni por el consejo de la dicha 
qibdad de Guadix (...)". 

Pocos dias después, sin embargo, 
pasará Huéneja a depender del Mar
quesado señorial, como hemos visto, 
según donación de los Reyes Católicos 
fechada en Guadalupe en 20 de junio de 
1492, con el castillo, fortaleza, vasallos, 
rentas, pechos, tributos,..., reserván
dose la corona la soberanía de la justi
cia real, productos mineros "e todas las 
otras cosas que pertenezen a nuestra 
preminencia e soberanía real". Es de
cir, entraría a formar parte de ese pro
ceso feudo-vasallático que durará des
de 1490 hasta el levantamiento moris
co de 1568. 

Hemos de destacar, no obstante, el 
primer documento, por cuanto se volve
rá sobre él con motivo del Memorial del 
pleito que la ciudad de Guadix manten
drá con los marqueses del Cénete y los 
lugares que le pertenecen, en 1494. En 
un fragmento del mismo, relativo a la 
exención de Gueneja, son presentados 
tres testigos, vecinos de esta población, 
en virtud de autos dictados por el 
Gobernador de la comarca Gorbalan, 
de fecha 19 de septiembre de 1494: 
Audala Aljal, Mahomas Dandas o 



Dasdas, alguazil -citado con anteriori
dad- y Mahoma Alajar, cuyas declara
ciones defenderán la tesis de la perte
nencia del Cénete a Guadix. 

Esta dinámica de relaciones con-
flictivas será una constante que llegará 
incluso a incidir durante todo este 
periodo intermedio entre la propia 
sociedad morisca, pero ha sido precisa
mente este clima el que nos permite 
conocer algunos aspectos de esos entre
sijos de carácter humano a través de los 
diversos y numerosos pleitos y quere
llas conservados. Citaremos sólo dos de 
ellos referntes a Huéneja. El primero 
hace referencia a una querella que los 
vecinos Luis Cama, Martín de Cecilia 
Alazeraque, Rafael y Juan Anrriq el 
Murque, García de Buendía Xumaq y 
Bartolomé de Ubeda Mumen, presen
tan contra Luys de Molina, hijo de 
García de Molina Yzbala, por haberles 
"sacado con engaño la farda correspon
diente a 1549 y huido después con el 
producto de la estafa ",1o que motivaría 
el encarcelamiento de aquellos como 
repartidores de dicho impuesto. El otro 
alude a la querella de Jerónimo Villa-
real, fiscal de la Audiencia del Obispa
do, contra Luis Hernández (o Fernán
dez) Joha, en el que intervienen los 
únicos cristianos nuevos del lugar, 
Juan Gómez, beneficiado, de treinta y 
seis años entonces, y el sacristán Alon
so de Vallezillo, como interrogadores de 
los testigos a pedimento del Obispado. 
En el documento aparecen nombres 
como Bernardino Baya (o por otro 
nombre Bernardino de Balencia), Xeró-
nimo Martín, Alonso Gamez, Juan de 
Martos, Rafael de Bolaños, Nicolás de 
Azay, Juan Zoroque, Francisco el Cala-
horri o Bartolomé el Limoni, vecinos 
todos de Huéneja, quienes declaran 
sobre el empréstito de Luis Joha en be
neficio de Bernardino Baya de setenta 
ducados oro y al que se acusa de usura 
y de contravenir el sínodo, que prohibe 
como ilícitos este tipo de tratos entre 
moriscos. La fecha, septiembre de 
1556, que se prolongará hasta 1558. 

Es curioso señalar como algunos de 
estos nombres figurarán directamente 
o como posibles descendientes de los 
256 cristianos nuevos que aparecen 
como cabezas de casa o familia en el 
periodo inmediato posterior a la con
quista que, asimismo, correspondería a 
la última etapa musulmana de su his
toria, según Carlos Asenjo Sedaño, y de 
cuyo estudio podemos deducir tanto su 
movilidad demográfica como la perma
nencia de ciertos topónimos: "Raposí" 
del cortijo de El Raposo, "Limoni", de la 
huerta del Limón como figura en el 
Apeo de 1595, o la Balsilla de Rumí, 
todavía existente, por no mencionar el 
de "Yzbala", frecuente en dicha rela
ción, o Guenexi. 

El levantamiento de 1568 

Las repercusiones que la subleva
ción morisca tiene en toda la comarca 
son amplias, aunque prontamente so
focada ya en el primer mes, es decir en 
enero, no dejarán de apreciarse en ella 
ciertos elementos que denotan un clima 
de tensión social en todo el obispado, 
que se traducirá en el saqueo de igle
sias, derribo de campanas (Jerez, Fiña-
na, Dólar, Aldeire y Huéneja, entre 
otras), muerte de cristianos viejos e 
incluso de moriscos que se resisten a 
rebelarse, así como de aquellos otros 
alzados en armas que llegan a profanar 
hábitos sagrados o destruir ornamen
tos de altar, objetos de culto, imágenes, 
libros y documentos, según se recoge en 
un manuscrito realizado de manos o a 
su dictado del entonces obispo de la 
diócesis Melchor Alvarez de Vozmedia-
no, quien en carta ejecutoria ordena 
recoger de las iglesias todos los objetos 
litúrgicos a fin de evitar su posible 
destrucción ante el cariz que ya para 23 
de enero de 1569 —fecha de dicha car
ta— han tomado los acontecimintos, 
entre los que cabe mencionar la muerte 
de cristianos viejos de Guenija en el 
Fondón a manos de monfíes y moriscos 
de El Gorri, según Mármol Carvajal 
que, por otra parte, confunde Guenexa 
con Guevijar, donde serán muertos un 
elevado número de religiosos. 

El documento en cuestión se titula 
"Memoria de lo que se truxo de la iglesia 
de Gueneja y de otras iglesias" y en él 
figuran un total de 911 objetos (más 25 
entregas sin especificar número de 
objetos) pertenecientes a treinta y un 
núcleos de población que irán siendo 
depositados desde el tres de enero de 
1569 hasta el dieciseis demayo de 1571 
en la sede diocesana, bien por eclesiás
ticos (41), bien por soldados (13) u otros 
particulares, los cuales actuarán al 
mismo tiempo como agentes de trans
misión oral de la situación en los luga
res de los hallazgos. 

En dicha relación, Huéneja se ve 
afectada con la entrega de 39 objetos en 
un total de once lotes, destacando la de 
tres casullas, en 24 de enero de 1569, al 
capitán García Fernández, a la sazón 
en la villa, quien las llevará al castillo 
de La Calahorra; varios fragmentos de 
campana; unos hierros de hostias y una 
patena, cáliz y portapaz, los tres de 
plata, concluyendo la última entrega el 
13 de abril de dicho año. Algunas de 
ellfes serán realizadas por el beneficia
do Juan Gómez y el sacristán Alonso 
Buendía. 

De las repersusiones materiales 
de este levantamiento en el pueblo 
sabemos por el jesuíta Pedro de León, 
que lo visita en 1591, la destrucción de 
las cubiertas de su iglesia por el fuego, 

suponiéndose igualmente las de moli
nos, morales, etc, tal y como sucedió en 
el resto del Marquesado. Más graves 
serán las humanas; así, el despobla
miento del lugar casi absoluto, y el 
traslado de sus habitantes moriscos a 
diversos lugares de Castilla, junto con 
los demás del Cénete: Alcázar de S. 
Juan, Almagro-Manzanares, Guadala-
jara-Zurita y Toledo, en tres fases 
(antes, durante y después de 1570, se
gún Lapeyre). Otras secuelas serán la 
esclavitud de muchos de ellos y el 
bandolerismo. Respecto al primer as
pecto conocemos la venta a Domingo 
Torres, vecino de Ibiza, de "un esclavo 
morisco del reino de Granada, llamado 
Juan Gil epor otro nombre de moros se 
llama Zaan (o Cazan), vecino del lugar 
de Huéneja , de 26 años de edad " por 
23 ducados, quien al día siguiente lo 
vuelve a vender a Luis Gonzalo, de 
Fresneda, en Aragón. 

Otro caso es el de la morisca María, 
esclava de Lázaro de Fonseca, vecino de 
Guadix, tomada cautiva "después de 
averse aleado en la sierra" y natural de 
Huéneja, a la que se reconcilió con 
hábito tras ser penitenciada por auto 
de fe de 24 de mayo de 1575, celebrado 
en Granada "por aver tenido y creydo la 
ley de los moros y aver hecho sus cerimo-
nias ". 

En cuanto al problema del bando
lerismo, sabemos de diversas bandas 
que actuaron en la región de Almería y 
Guadix, entre las cuales la más conoci
da será la de Alonso el Joraique, cuyo 
campo de acción se centrará en el 
Marquesado y Alpujarra Oriental 
entre 1571 y 1573, llegando incluso 
hasta Alcudia, pasándose al norte de 
África al fracasar las negociaciones 
destinadas a su reducción. 

Serían, pues, casi doscientos los 
vecinos que debieron abandonar Gue
nexa para siempre, si bien tenemos 
constacia de la pertenencia en la locali
dad de dos hermanos moriscos entre 
1573 y 1574, Francisco y Diego de la 
Torre Zayzay, ambos casados y con un 
hijo bautizado en esta parroquia por el 
ya varias veces mencianado beneficia
do Juan Gómez en el caso del segundo. 

LA REPOBLACIÓN 

Sofocado el levantamiento en los 
últimos meses de 1570 y pese a los 
últimos coletazos del bandolerismo, se 
inicia el proceso de repoblación a través 
de una serie de Reales Cédulas y Cartas 
de Privilegio promulgadas en 24 de 
febrero de 1570, 24 de febrero de 1571 
y 28 de septiembre de dicho año, por las 
que se facilita la llegada e instalación 
de los nuevos pobladores con arreglo a 
una serie de medidas como la entrega 
de tierras de labor, casas de moriscos 
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I d m . I\- r u t a s de p e n e t r a c i ó n m á s i m p o r t a n t e s de los nuevos 

p o b l a d o r e s p r o c e d e n t e s de l loco andoluz ha cía su 

d e s t i n o deí i m í ¡ * o d t H u é n e j a . 

llevados a Castilla, exenciones fiscales, 
etc., proceso que, suficentemente estu
diado por otros autores, circunscribire
mos a Huéneja, donde a través del 
Libro de Repartimientos de Suertes de 
Población o Apeo, somos conecedores 
de la llegada inicial de 103 vecinos y de 
otras tantas suertes que les fueron 
repartidas y aún conservadas bajo su 
primitiva denominación en los diferen
tes pagos. Ahora bien, hemos de tener 
en cuenta a este respecto que serán 
varias las fases de asentamiento; así, 
una primera representada por los dos 
únicos cristianos viejos que pertenecen 
en el pueblo, ya citados, Juan Gómez y 
Alonso de Buendía, qienes desempeña
rán un papel activo, sin duda, tanto en 
la recepción y asistencia espiritual de 
los recién llegados, como favorecien do o 
facilitando la incorporación al torrente 
migratorio de parientes y allegados 
más o menos próximos como es el caso 
del sacristán Buendía. Una segunda, la 
constituida por aquellos pobladores, 
poseedores o no de suertes que, entre 
1572 y 1580, aproximadamente, apare
cen como vecinos en la villa. 

Por último, una tercera fase, con 
posteriaridad a 1580, como se deduce 
de los numerosos expedientes matri
moniales, fuente asimismo imprescin
dible para la identificación del origen 
de muchos de ellos y que veremos a 
continuación. 

Se desprende de ello, pues, la gran 
movilidad demográfica de este período, 
acentuada sobremanera en 1573 y 
1574, durante el cual son numerosos 
los pobladores que en un constante 
flujo y reflujo se asientan o abandonan 
el pueblo. Las causas son múltiples: 
falta de adaptación a las nuevas circun-
tacias - aunque menos de lo que se 
piensa si tenemos en cuenta el origen 
de muchos de los naturales del reino de 
Granada y de Jaén aquí asentados, 
excesiva carga tributaria, agravada 
con una serie de malas cosechas, cam
bios de residencia por matrimonio 
(Leonor de Buendía, de Huéneja, con 
Bartolomé de Medina, nuevo poblador 
de Dólar, en 1575), sobre todo en aque
llos oficios que como los de pastor o 
jornalero requerían continuos despla
zamientos. 

Respecto al origen y procedencia, 
han podido establecerse el de unos 
cuarenta repobladores inicialmente, 
más otros catorce llegados con posterio
ridad, que suman en su conjunto sesen
ta y cuatro —entre poseedores de suer
tes o no— para el periodo comprendido 
entre 1572 y 1595, a través de tres focos 
de emigración según el cuadro adjunto. 

Foco Andaluz 
Cambil (Jaén): Alonso de Torres, 

Antón de Cuerva, Juan de Cuerva y 
Matías de Cuerva. 

Huelma (Jaén):. Pedro Martínez 
Rivero. 

Guadahortuna (Granada): Alonso 
Hernández Alberjón, Juan Domingo, 
Alonso Guijarro (zapatero), Alonso 
Hernández Albaladejo y Sebastián 
Hernández. 

Montexicar (Granada): Luis de 
Biedma, Miguel Sánchez de Villanue-
va, Juan Martínez de Almarza, Pedro 
González Medrano, Andrés Hernández 
(pastor), Diego de Biedma, Juan López 
Casso, Martín Serrano, Miguel Este
ban, Bernabé de Moya, Gaspar Her
nández, Juan de Biedma el Biexo, 
Pedro Membrilla, Juan Alonso Marro
quí, Juan de Biedma el Mozo, Juan 
Esteban y Juan López Domínguez (pas
tor). 

Hornillo (aldea de Segura, Jaén): 
Juan Sánchez Márquez (pastor). 

Benamaurel (Granada): Alonso de 
Membrilla (alguacil), Alonso López 
Márquez y Francisco López de las 
Doblas. 

Huesear (Granada): Andrés Gon
zález de Utrera (escribano), Francisco 
Hernández (Barbero), Simón Pérez 
(tejedor) y Juana Martínez. 

Cárdela (Torrecardela, Granada): 
Gabriel Navarro, Bernabé de Valverde, 
Juan Beltrán (sastre) y Diego Ramírez. 

Cobda deAndarax (Cobdar, Alme
ría): Hernando Guisado. 

Pechina (Almería): Bartolomé de 
Gámez (o Gómez). 

Granada: Francisco Ortíz de Cis-
neros. 

Foco Castellano 
Luzón (Guadalajara): Francisco 

Sánchez, Diiego González, Miguel de 
Espligares, Pedro Sánchez Guisado, 
Gabriel de Espligares, Juan Sánchez 
Casado, Jerónimo Martín Sánchez, y 
Juan de la Loma. 

Tinajas (Cuenca): Alonso de Buen
día (sacristán), Alonso López de la 
Rosa, Isabel de Segura, Leonor de 
Buendía y Fabián de Buendía. 

Vercial (Bercial, Segovia): Juan 
de Rivas. 

Zabunda (diócesis de Toledo): 
Mateo González de la Plaza. 

Miedes (Guadalajara): Pedro Gar
cía Carcedo y Domingo Delgado (pas
tor). 

Almoguera (Guadalajara): Fran
cisco de Vera. 

Foco Aragonés 
Sisamón (Zaragoza): Pedro de 

Alvaro. 



Dato interesante es el que se des
prende de la frecuencia de un mismo 
apellido y su relación con el origen, así, 
los Cuerva, de Cambil; Biedma, de 
Montexicar; Espligares, de Luzón y 
Buendía, de Tinajas, junto con los de 
Rivas, de Bercial. 

El trasiego de familias y personas 
en los siglos posteriores difuminará 
gradualmente tan extensa patronimia 
dejándola reducida sensiblemente y 
ampliándola con nuevos apellidos, 
aunque, eso sí, perpetuando aquellos 
de más rancia tradición. 

A partir de este momento será la 
propia dinámica social, junto con los 
factores externos los que constituirán 
el proceso histórico subsiguiente en la 
localidad. 

Varios son los datos que pueden 
aportarse a este respecto para lo que 
queda del siglo XVI. 

En primer lugar, el Auto de Fe, 
celebrado el 23 de abril de 1581 en la 
iglesia de Santiago de Granada, por el 
que aparece entre los penitenciados por 
el Santo Oficio, Fabián de Buendía, 
nuevo poblador de Huéneja, natural de 
Tinajas "porque dixeron que la simple 
fornicación no hera pecado". 

Interesante es, asimismo, la de
manda interpuesta contra el pastor 
Domingo Delgado, por blasfemia, en 21 
de agosto de 1592 quien, con motivo del 
pago de ciertos impuestos, se quejaba 
de ello, a lo que el testigo Bartolomé 
Gómez le sugiere que diese "gracias a 
Dios que le había dado hacienda de 
donde le repartiesen alcabala y millo
nes". Le responde el demandado di
ciendo "que al diablo daría el las gra
cias que no a Dios", lo que provoca la 
reacción del susodicho quien le advier
te que "mirase lo que hablava que 
hablava mal". 

Se completa esta cuadro socio-reli
gioso con el famoso episodio recogido 
por Pedro de León en la visita ya comen
tada efectuada a esta villa el año 
anterior, donde se hace eco de la situa
ción escandalosa y mal ejemplo dado 
por el beneficiado que "estaba infaman
do por todo el Marquesado, y aún por 
todo el Obispado de que había muerto o 
heco matar a un hombre casado por 
quedarse con su mujer, con quien de
cían que estaba amancebado", habien
do llegado hasta el punto de quedar 
preso, terminando sus días en la cárcel, 
según manifiesta el jesuíta. 

Tal situación, bastante frecuente 
en la época, refleja su clima donde la 
presencia de la Iglesia alcanza la tota
lidad de las manifestaciones sociales 
del entorno. Veamos, si no, esta otra 
que contrasta con las anteriores y que 
corresponde al 28 de febrero de 1593, 
donde, con motivo del traslado de las 
reliquias de San Torcuata desde el 
monasterio de Celanova a Guadix, 

acompañan en el recorrido las cofra
días de "Guenija" y las cruces de su 
parroquia. 

SIGLOS XVII - XVIII 

Por razón de las fuentes utilizadas 
para este periódico, cabría hablar de 
una época amplia y controvertida, pero 
al mismo tiempo significativa e intere
sante si queremos entender hechos y 
razones constitutivos en patrimonio de 
su historia e idiosincrasia local, quere
llas y peticiones, junto con otros docu
mentos localizados en archivos diver
sos evidencian aquellos rasgos de ca
rácter profano y religioso a los que 
aludíamos más arriba. Gracias a los 
cuales sabemos de ritos y supersticio
nes, como las de la mujer de Cabrerizo, 
quien en 1604 aconseja a Mencía de 
Alarcón "que tenía unas calenturas... 
que fuese a un qarqaly le dijese buenos 
días le de Dios señor qarqal aquíbengo 
que me presente tres hoxicas de aquí a 
mañana que se me quiten mis calentu
ras y las cojiese y reqase tres paternos-
tres y tres avemarias y las ofreciese a 
esto San Francisco", así como de la edi
ficación o reconstrucción de edificios y 
elementos religiosos mediante las 
aportaciones de todos o la mayor parte 
de los vecinos, obtenidas a través de la 
venta de una tanda de agua, en 1678, o 
los numerosos inventarios de objetos de 
culto; el grado de cumplimiento con la 
Iglesia de sus feligreses; su comporta
miento social y privado, detectado en la 
aparición de numerosos "hijos de la 
iglesia" registrados en los libros de 
Bautismo o las "recomendaciones" de 
los obispos en sus Visitas Pastorales de 
no llevar viandas a los oficios religiosos; 
el agudo contraste social siempre pre
sente en los oficios y testamentos, en 
pleitos o mandas pías; la movilidad 
demográfica en base a nacimientos y 

Beato Francisco Serrano. 

defunciones, que nos hablan de la exis
tencia, prolongada en el tiepo(práctica-
mente hasta este siglo), de determina
das enfermedades endémicas, como la 
de la "dentición", causante de una gran 
mortalidad infantil, la gastroenteritis, 
frecuente durante el verano por el 
consumo de aguas en malas condicio
nes, de tifus, que obligarían a rigurosas 
cuarentenas, cuando no de cólera mor
bo, ésta traída de fuera, etc., secuelas 
todas ellas de unas pésimas condicio
nes higiénico-sanitarias en vivientas y 
calles, situación no exclusiva de Hué
neja sino común en el Marquesado. 

Con el nacimiento afínales de 1695 
(bautizado el cinco de diciembre) del 
futuro mártir de China, Beato Francis
co Serrano, nos adentramos ya en el 
siglo XVIII, en el cual destacaremos 
como hechos más notables los siguien
tes: la actuación del alcalde de Huéne
ja, Alonso de Espinosa, Martín Serrano 
y Blas Moreno, junto con los regidores 
Alonso González y Alonso de Talavera 
en la Guerra de Cataluña o de Sucesión 
(1700-1714); la grave crisis económica 
motivada por la pérdida de la cosecha 
en 1704, que obligará a su alcalde 
Marcos Belber a desplazarse a Baza y 
Caniles junto con "todos los vecinos que 
tenían cabalgadura" a fin de conseguir 
200 fas. de trigo, 100 de centeno y otras 
100 de cebada, durando la ida y la 
venida cinco días entre calamidades de 
todo género: "sin tener que comer alláni 
acá compró (Marcos Belber) dos fane
gas de pan amasado y lo repartió entre 
los más necesitados"; la celebración de 
corridas de toros, celebradas tradicio-
nalmente en las fiestas de Nta. Sra. de 
la Presentación y el día de S. Sebastián, 
costeadas por los mayordomos de las 
respectivas cofradías sobre la venta de 
la carne de los mismos, que justificará 
una demanda en 1714 al respecto. 
Importante será sin embargo, por sus 
consecuencias y repercusiones, el 
pleito seguido por la familia Martínez 
Cañavate por espacio de cuarenta años, 
con la finalidad de conseguir título de 
hidalguía. Iniciado el 27 de junio de 
1737, no concluirá hasta el 31 de mayo 
de 1777, tras una larga serie de accio
nes judicales: diligencias, autos, sen
tencias y recursos. El título, le será 
"reconocido" con derecho a utilización 
de escudo desde 1737 (no olvidemos su 
plasmación en la clave del arco de acce
so a la capilla de San José, en la Ermita, 
costeada por esta familia, tanto en 
acción de gracias, como de manifiesto 
de poder, en 1739), así como de exencio
nes fiscales o "pechos" por considerarse 
descendientes de Juan Cañábate de la 
Cueva, caballero que participó en la 
conquista del reino de Granada. 

Lo cierto es que su ascendencia no 
figura en ninguno de los documentos 
conservados, de forma fidedigna, sí en 



cambio su inclusión en el Apeo de 1595 
como uno más de los 103 beneficiarios 
de suertes. Es indudable, por otra par
te, que, en 1752, José Martínez Caña-
bate figura como el mayor propietario 
del término, circunstancia que explica 
la oposición del concejo a tales preten
siones, acusándole de "hombre llano 
pechero, así el como su padre, abuelo y 
demás ascendientes " y que si "su padre 
fue inscrito en el libro de repartimientos 
de hidalguía en 1737 lo había sido por 
su mucho valimiento y poderío". De 
nada valdrán semejantes argumenta
ciones por cuanto al final del pleito se 
provee auto por los alcaldes hijosdalgo 
de la Audiencia de Granada, instando 
al concejo de Cúllar Baza —entonces 
residencia del titular del nombramien
to- para que se le inscribiese como tal 
hijodalgo. 

Debemos, pues, aparte este hecho 
muy propio del momento, reconocer el 
enorme papel e influencia que esta 
familia desempeñó en la historia local 
de Huéneja en el siglo XVIII y princi
pios del XIX, sobre todo, tal y como se 
recoge en todos los archivos consulta
dos: creación de las "cincuenta" en 
1743, numerosas donacioes a la iglesia 
y ermita o queja de Fernando Martínez 
Cañábate en 1761, sobre el pago de un 
diezmo por un becerro, gracias al cual 
sabemos la costumbre "inmemorial" de 
utilizar la jurisdicción de Abla como 
lugar de pastoreo y guarda del ganado 
durante el invierno "cuios pastos son 
comunes reciprocamente con la citada 
villa de Gueneja y las demás del Mar
quesado del Zenete, todo en un mismo 
Obispado" (hasta 1953,Fiñana, Abla y 

Abrucena no pasarán a Almería). 
Otros acontecimientos interesan

tes serán, finalmente, el martirio en 
China del Obispo Tipasitano e hijo del 
pueblo, Beato Francisco Serrano, en 
1748, o la erección del Curato de Hué
neja en 1790, por el Obispo de Guadix-
Baza, Fr. Bernardo de Lorca. 

SIGLO XIX 

De este siglo y por razones de espa
cio mencionaremos únicamente, por su 
interés, la incidencia que los aconteci
mientos relacionados con la Guerra de 
la Independencia tuvieron a nivel local 
en el periodo comprendido entre 1809 y 
1814, periodo durante el cual Huéneja 
servirá de punto de abastecimiento de 
los tropas nacionales, tanto en granos 
como en dinero y tanto en el estamento 
civil como en el eclesiástico, al igual que 
el resto de los pueblos del Cénete. Si
guiendo una secuencia cronológica de 
los hechos, podemos establecer el si
guiente sumario: Remisión del enton
ces cura de la villa, Pedro Sánchez 
Mariscal, a laSecretaría de Cámara del 
Obispado de varios objetos de plata, 
aplicables a las urgencias del Estado 
por orden de la Suprema Junta Cen
tral, el 8 de abril de 1809, entre ellos 
una lámpara de plata de la iglesia y otra 
de la ermita, que pesarán en conjunto 
siete libras y veintisiete onzas de un 
total entregado de 11 libras y 7 onzas. 
Muerte del paisano de Huéneja José 
Manuel Villegas por las tropas france
sas en 1810, el mismo año que los 
franceses entran en Guadix (16 de 
febrero). Entre el 30 de mayo y el 6 de 

junio de 1811, el Comandante de las 
Tropas Españolas, José Villalobos, que 
reside por entonces en las villas de 
Aldeire y Huéneja, envía granos y ga
nados al Cuartel General de Baza, ex
traídos de los colectores de diezmos, 
entre ellos 29 faa. de trigo y 11 de 
cebada y otros. Será precisamente en 
este mismo año cuando acontece el 
suceso de la venta del Manco o de la 
Tuerta en cuyas inmediaciones les 
serán arrebatados a unos arrieros de 
Guadix, suministradores de las tropas 
francesas, la cebada del diezmo de 
Fiñana, las bestias y los conductores y 
conducidos a la sierra de Baza por unos 
"que dijeron ser soldados españoles". 

Nuevo abastecimiento de grano en 
enero y febrero de 1812 a las tropas 
nacionales de Baza en cuantía de 173 
fas. de cebada en total, en un momento 
de máxima presión de las partidas, que 
llegan incluso a aproximarse a las 
inmediaciones de Guadix, y fiscal, que 
motivará que el 24 de marzo se reúnan 
en La Calahorra los representantes de 
las ocho villas del Marquesado, entre 
ellos el corregidor de Huéneja, Carlos 
Obispo, para protestar de la situación 
amenazando con abandonar sus res
pectivos pueblos. La salida de los fran
ceses el 22 de septiembre de dicho año 
de Guadix aliviará el problema. Se 
constata no obstante la contribución de 
los caudales de la ermita al abasteci
miento de las tropas nacionales a tra
vés del ayuntamiento en 1813 y 1814 en 
cantidad de 3.931 y 4.650 reales de 
fondos destinados previamente a obras 
de reconstrucción y remozamiento in
terior de su estructura. 

SITUACIÓN 
ECONÓMICA Y 
DEMOGRAFÍA 

ACTUAL 

AGRICULTURA 

El sistema productivo de Huéneja 
posee hoy, como en el pasado, un carác
ter agropecuario, contabilizándose 305 
explotaciones agrícolas y 8 de ganade
ría. Suponen aquellas un total de 8.595 
Has. 86 a., del total de 11.410 que 
componen el término. Las podemos 
agrupar fundamentalmente en los si
guientes sectores: Secano, Regadío, 
Forestal, Improductivo y Prados-Pasti
zales. Al primero corresponden 3.807 
Ha. 16 a.; al de riego, 1.313 ha. 45 a., 
siendo la deproducción forestal 3.807 
Ha. 16 a.; al de riego, 1.313 Ha. 45 a., 
siendo la de producción forestal 3.475 
Ha. 25 a. El resto, 1558 Ha. 10 a., se lo 
reparten los dos sectores finales (1.318 
Ha. 10 a. a improductivo porcentaje que 
en 1.845 (Madoz), 1954 (petición de la 

Delegación de sindicatos de F.E.T.) y 
1978 (datos facilitados a la Junta de 
Andalucía). Los datos desglosados 
pertenecientes a 1987 (actualizados al 
día en algunos casos) los distribuire
mos así: 

a) según la superficie utilizada. En 
Has. y número de explotaciones. 

0-5 5-10 10-15 15-20 20-25 
133 59 29 19 14 

25-30 30-35 35-40 40-45 45-50 Has. 
7 9 6 4 2 

50-55 , i 60-65 70-75 80-85 
1 4 2 1 

85-90 95-100 + 100 Total Expl. 

3 3 9 305 

Se desprende del cuadro el predo
minio de la pequeña propiedad, de 5 y 
menos Has., hecho extensivo a los ane
jos de Cuevas y Huertezuela, sobre 
todo. Debemos constatar que de las 
más de 100 Has., una pertenece a 
ICONA y otra al Ayuntamiento. Las 
demás son particulares (la mayor de 
éstas tiene 637 Ha. 12 a.). 

b) según cultivos. Aunque mencio
nados al principio nos detendremos 
únicamente en los cultivos de secano y 
regadío. Los primeros se distribuyen en 
producción cerealística (trigo, cebada, 
centeno, mijo): 3.322 Ha. 99 a. y de 
almendros: 520 Ha. 67 a. 

Los segundos quedan según el 
esquema adjunto: 

e r e * » legumin. tubera cult forraj. frutales 

1.149-56 7-25 1W7 5-5 88-97 

viñedo oWar oíros Tota Has.-a. 

1-20 41-65 1-05 1.313-45 a. 



Riego 

Destaca, como vemos, la produc
ción cerealística, representada por el 
maíz sobre todo, seguida de la de fruta
les (perales, manzanos, cerezos, serva
les y castaños, etc.) y olivar. Es impor
tante, además, señalar cómo determi
nados cultivos tradicionales han ido 
dejando paso a otros de más amplia 
comercialización; así, el moral, soporte 
de la industria sedera hasta 1845, 
según recoge Madoz, o el lino, han sido 
sustituidos por el almendro. 

Es significativo igualmente el he
cho de que el porcentaje mayor de cul
tivos de regadío —si exceptuamos ce
reales y olivar— lo es en parcelas o "pa
ratas" de pequeña superficie (de 10 
áreas aproximadamente el promedio) 
destinadas en consecuencia al autocon-
sumo. Se observa en conjunto un predo
minio del secano, concentrado en los 
siguientes pagos: "Polvo", "Arenales" y 
"Fondón". 

El riego, por su parte, lo hace en los 
de "Asechaera", "Bancales de Ciento", 
"Acicuelas" y "Almendral". Es decir, a 
ambas márgenes del río aguas abajo del 
pueblo y en menor medida remontán
dolo hasta el Molino Bajo en "Palanco" 
o "Cantina", por ejemplo. 

c) según régimen de tendencia. 
Atendiendo al total de superficie culti
vada, un 75 % (4.988 Ha. 15 a.) lo es en 
propiedad, siendo la de arrendamiento 
del 16,53 % (1.097 Ha. 85 a.) y mínima, 
con el 8,28 % la de aparcería(550 Ha. 30 
a.). Se evidencia por tanto, la perma
nencia de una estructura agraria de 
explotación muy fragmentada (carac
terística de las comarcas de Guadix y 
Baza) escasamente evolucionado en el 
tiempo, que arranca del sistema feuda-
lizante de fines del siglo XV y señorial 
del XVI y XVII tras la repoblación, 
donde se dividirá en 103 suertes de 
población, constituidas por tierras de 
diversas calidades y a partir de enton
ces sometidas al sistema de truques y 
cambios, así como al de sucesivas par
ticiones de carácter hereditario. Sí se 
ha producido una mejora técnica en 
aquellas superficies de cultivo extensi
vo (más de 25 Has.) y de fácil acceso, 
que ha conducido a una elevada meca
nización: 51 tractores, 5 cosechadoras, 
5 motocultores y 32 correspondientes a 
otras máquinas de uso agrícola. 

Respecto al sector forestal, éste se 
halla localizado al sur del término, a 
partir de pagos como "Secano de Do
mingo", "Montaire", etc., hasta los 
1.900 m. de altitud. Es propiedad del 
Instituto Nacional para la conserva
ción de la Naturaleza (2.535 Ha.) y del 
Ayuntamiento (385 Ha. 25 a.), así como 
de particulares (458 Ha. 22 a.) 

Con la finalidad de mejorar esta 
estructura de explotación, se llevó a 

cabo en 1966 la concentración parcela
ria, que afectó a secano y riego even
tual, en un total de 3.988 Has. 35 a. 
distribuido así: 2.049 Has. 70 a. para el 
primero y 1.938 Has. 65 a. para el riego. 
Es decir, correspondieron a aquel el 51 
% de la superficie concentrada, que
dando diversos polígonos sin afectar 
(7.421 Has. 66 a.), en su mayor parte 
terreno improductivo (5.461Has. 35 a), 
compuesto de matorral, monte bajo y 
en menor medida de pastizales y irego 
donde se cultiva el almendro. 

GANADERÍA 

El sector ganadero ha gozado des
de siempre de gran preeminencia en el 
término, conservando todavía hoy su 
importancia en el conjunto económico. 
Se constata ya este hecho a partir de la 
Repoblación de 1571 y años posterio
res, cuando llegan al pueblo varios 
pastores de Montexicar, Hornillo 
(Jaén) y Miedes (Guadalajara), y se 
deduce de la infraestructura aún en pie 
de corrales y aljibes, e incluso de la 
tradición documentada de los pastiza
les de invierno en Abla durante el siglo 
XVIII, pero anterior en el tiempo. 

Recogido el ganado, bien en el 
casco urbano (Noguerón o Alto Lugar), 
bien a extramuros ("Corralizas"), será 
llevado a pastar a la sierra en primave
ra y al llano durante el verano, a las 
rastrojeras de los secanos de la Esta
ción (de aquí se contabilizan un total de 
825 cabezas de ganado ovino y 12 de 
caprino). 

Cuantitativamente y atendiendo a 
las especies, podemos distribuir su 
explotación del siguiente modo: bobino, 
46 cabezas; ovino, 2.451; caprino, 145; 
porcino, 216; aves, 970; conejos, 755; 
equino, 131; otros, 168. 

El ganado de pastoreo es explota
do por sesenta y un propietarios, de los 
cuales cuarenta y tres residen en Hué
neja, siete pertenecen a la Huertezue-
la, seis a la Estación, cuatro a las 
Cuevas y uno reside en un cortijo. El 
régimen de te.nenencia va desde el 
ejemplar único —por tanto de autocon-
sumo— hasta el poseedor de más de 
cien cabezas. 

INDUSTRIA 

Desaparecida la industria moline
ra tradicional, dispone hoy esta locali
dad de una industria harinera moder
na, almazara y tejidos de lana y punto 
destinados a la exportación. Lo mismo 
puede decirse de la artesanía del telar 
y la jarapa alpujarreña, prácticamente 
inexesistente en la actualidad y de 
cierta importancia en el pasado hasta 
época reciente, industria que debiera 
recuperarse. 

DEMOGRAFÍA 

El proceso demográfico, en térmi
nos poblacionales, ha experimentado 
un fuerte retroceso al igual que el resto 
del Marquesado, después de una fase 
progresiva de incremento detectada a 
partir de mediados del siglo XVIII, 
mantenida durante el XIX y cuyo auge 
se alcanza en 1490, con un total de 
3.378 habitantes para todo el témino. 
Para los años posteriores tenemos los 
datos globales siguientes: 

1950 1955 1960 1966 

3.026 3.335 3.100 2 .894 

1970 1977 1982 1987 

2.197 2.017 1.964 1.643 

Es significativo el fuerte descenso 
que se inicia en 1960, ininterrumpido 
hasta el momento, que lo retrotrae, 
como dato curioso, al nivel de 1568, 
cuando contaba con 1.750 habts. (índi
ce cinco), lo que representa algo menos 
de la mitad de 1940. La causa hay que 
buscarla en la fuerte crisis económica 
de la zona por un lado y las mayores 
perspectivas económicas del desarro-
llismo urbano e industrial a partir de 
los años sesenta, que motivó una san
gría migratoria aún vigente, del otro. 

El bajo índice de nacimientos, que 
llega a equilibrarse con el de defuncio
nes, justifica asimismo el envejeci
miento progresivo de su población, que 
para los últimos ocho años queda como 
sigue: 

AÑO NACIMIENTOS DEFUNCIONES 

H Y H 
1980 8 8 5 3 
1981 13 8 6 7 
1982 11 12 6 7 
1983 13 6 7 7 
1984 8 . 5 11 6 
1985 7 4 7 10 
1986 8 5 8 6 
1987 11 9 10 9 
1988 - — 8 3 

Observemos incluso un crecimien
to de signo negativo, en el que las 
defunciones superan al número de 
nacimientos (y por tanto al índice de 
matrimonios) para los años 1984,1985 
y 1986. 

Será, pues, el factor migratorio, un 
elemento negativo esencial para el 
sector agropecuario del municipio y 
fenómeno ya conocido desde 1912, como 
se desprende del cuadro adjunto, cuyo 
punto de destino será Buenos Aires 
sobre todo: 

1912 1913 1914 1916 1917 

29 4 44 24 19 

1912 1913 1914 1916 1917 

12 13 • 12 23 180 

La profesión del elemento humano 
será mayoritariamente de jornaleros 
del campo y su estado el de casados, lo 
que implica, de un lado, lo apremiante 
de la necesidady, de otra el deseo de 



alcanzar una situación de arraigo per-
mante, que en la mayor parte de los 
casos se vio frustrado por la dureza de 
las circunstancias en el país de acogida. 

Para el período 1960-1971 el hecho 
migratorio se complica en una doble 
dirección: la migración interior y la 
externa, que quedan así: 

a) Interior. 
196069 1 970 1971 

Barcelona 654(10) 17 15 
Alicante 302 7 — 
Gerona 121 (3) 4 1 
Tarragona 91 (2) 3 — 
Lérida 62(3) 1 -
Almería 46(1) 4 5 
TOTALES SALIDAS.. 1.276 36 21 

Las cifras entre paréntesis representan los regresos. 

b) Exterior. 

ANOS 

Francia 
Alemania F. 
Bélgica 
Suiza 
Iberoamérica 
Resto Europa 
Resto Mundo 
TOTALES. . . 

1960-69 1M J2Z1 

34(6) 6 9 
9(2 - -
3 - -
4(1) 
42(5) -
8 - -
15(4) -
115 6 9 

Como vemos, será durante la pri
mera década cuando la migración inte
rior y exterior tenga una mayor reper
cusión, cuyas consecuencias económi
cas y sociales son evidentes: mejora y 
construcción de viviendas, montaje de 
pequeños negocios, compra de tierra, 
adquisición de maquinaria agrícola y 
demás bienes y servicios, etc. 

EQUIPAMIENTOS 
Y SERVICIOS 

Huéneja y su término cuentan con 
los siguientes equipamientos. 

Administrativo, transporte y co
municaciones: 

Ayuntamiento (1985). Juzgado. 
Dos entidades bancarias. Oficina de 
Correos. Teléfono público (cabina, 
1980). Parada de autobús. Báscula. Co
municaciones diarias con Granada y 
Almería atendidas por la empresa 
Autedia-Ortega. Hay matriculados en 
el término 10 camiones, 247 coches, 
furgonetas y microbuses, 147 motos y 
motocicletas, 11 autobuses y 5 taxis (1 
en Huertezuela). 

Formativo-Cultural: 
Colegio de EGB con una unidad de 

preescolar, 8 de primera y segunda 
etapa, más otra sólo de primera en la 
Huertezuela. Existe transporte esco
lar. Está en fase de construcción un 
centro socio-cultural para la tercera 
edad. 

Religioso: 
Iglesia parroquial, Ermita de Na 

Sra. de la Presentación, Ermita del 

m 

Huéneja. Vista aérea. 

Beato Serrano, Ermita de Animas. 
Exislten varias hemandades religiosas 
una nave como iglesia en Huertezuela. 

Comercial: 
4 panaderías (1 en Huertezuela). 7 

tiendas de alimentación, 2 de muebles 
y una mixta de ferretería, estanco, 
menage y papelería. Carnicería. 2 
fontanerías. Almazara. Almacén de 
materiales de construcción. 2 telares y 
punto. Peluquería. 10 bares (2 en Huer
tezuela, una de ellos también tienda de 
alimentación y posada). 1 restaurante. 
Taller de reparación de automóviles. 3 
carpinterías (una de madera y dos 
metálicas). 

Asistencial: 
Consultorio médico (5-9-1986). 

Farmacia. Veterinario. Pertenece a la 
Z. B. de Salud ¿¡el Marquesado creado 
en 1985, dentro del Distrito Sanitario 
de atención primaria de Guadix. 

Recreativo-deportivo: 
Polideportivo (1981) y campo de 

fútbol. 
Servicios: 
Posee alumbrado público a partir 

de 1980. Tiene servicio de recogida de 
basuras los lunes, miércoles y sábados. 
Instalación de agua potable, iniciada 
en 1969, siendo alcalde Amaro Marón 
Cáscales, con ampliaciones posterio
res, complementadas con la de Huerte
zuela en 1988. 2 fuentes públicas. 
Gasolinera( 1989). Se está completando 
el asfalto de las calles, iniciado hacia 
los años setenta. 

URBANISMO Y 
MONUMENTOS 

La estructura urbanística de Hué
neja adopta trama concéntrico-reticu-
lar en torno al castillo. Se observan 
varias fases de poblamiento: una pri
mera que comprendería el pequeño 
cerro que acoge la fortaleza de Wanaiya 

y todo el barrio del Castillo, hasta el río 
que atraviesa hoy el pueblo. Una se
gunda, de amplicación, que abarcaría 
el Albaycín, línea urbanística entre la 
calle Real, Alarcón de la Lastra y el río, 
más la calle del Agua y Once Casas. 
Finalmente, una tercera, la castellana, 
perteneciente al siglo XVI en adelante. 
En el primer cinturón estaría ubicada 
la mezquita (actual iglesia parroquial); 
en el segundo, las viviendas de los 
notables musulmanes (Albaycín), el 
cementerio musulmán (macaver), en la 
actual plaza del Beato Serrano y los 
baños árabes (final de c/ Agua). Un 
único puente —de madera inicialmen-
te— uniría ambas márgenes. Hoy con
serva nítidamente bastantes elemen
tos arquitectónicos como son callejones 
en ángulo y sin salida, cobertizos y al
gunas casas moriscas (cuesta de Sta. 
Ana) con arco de acceso de ladrillo, 
patio con columnas de madera y habita
ciones dispuestas en su torno, con 
cuadras y pequeños huertos, que hoy 
van siendo destinados a solares. 

Del castillo quedan escasos restos 
de lienzo de muralla, desconociéndose 
la ubicación de la cisterna mencionada 
por Madoz en su recinto interior. Res
pecto a los baños (Wadi-As, n 0 8 . 2 y 3, 
febrero y marzo de 1982) conocemos su 
estructura y materiales, así como su 
funcionamiento, siendo los únicos con
servados de todo el Cénete casi en su 
integridad, y los más grandes, si nos 
atenemos a las 400 fanegas de cebada 
que pagaban de renta, tras los de Jerez 
y Alcázar. Por resolución de 3 de febrero 
de 1983 de la Dirección General de 
Bellas Artes, les fue incoado expedien
te de declaración de monumento histó-
rico-artístico (BOE, no 72, de 25-3-
1983). 

Ya posteriores serán la iglesia y 
ermita de Ntra. Sra. de la Presenta
ción. Respecto a aquélla, es obra del 
siglo XVII con modificaciones posterio-



Baños Árabes. Reconstrucción según M.A. Rivas. 

res. De planta rectangular y tres naves, 
posee artesonado mudejar en la central 
y presbiterio (este redescubierto en 
fecha reciente a sugerencia de Amaro 
Morón Cáscales, por Julián García 
Carrasco, su párroco por espacio de 
más de diez años). Dispone de coro 
alzado a los pies del siglo XVIII y torre 
a la cabecera, del XVII, con cubierta 
moderna de media naranja. Portada 
principal sencilla fechada en 1634, con 
algunas imágenes de interés, como una 
"Virgen del Rosario" y un "Nazareno" 
del XVIII, así como un "San Sebastián" 
en madera policromada de buena factu
ra. 

La ermita, por su parte es obra 
realizada en fases diversas: la primera 
del XVI, del XVII, XVIII y XIX las 
siguientes. Adopta planta rectangular 
de nave única y dos capillas laterales, 
de las que destaca la de San José, 
mandada hacer por D. Francisco Mar
tínez Cañábate en 1739, con interesan
tes pinturas al fresco. La torre es del 
siglo XDC . Tiene cubierta mudejar y 
retablo ejecutado por Cecilio López 
(escultor) y Alfonso Jiménez (pintor y 
docorador) en 1655. Acoge en su inte
rior la imagen de la patrona de la loca
lidad. Por resolución de 14 de marzo de 
1985 de la citada D. G. de Bellas Artes 
le fue incoado expediente de declara
ción de monumento histórico-artístico 
(BOJA, n B 31, de 2-3-1985). 

FIESTAS Y 
GASTRONOMÍA 

Las dos fiestas más importantes 
son las del 21 al 23 de Noviembre, 
dedicada tradicionalmente a la patro
na, y las fiestas, los días 3, 4 y 5 de 
octubre, del patrón e hijo del pueblo, 
Beato Francisco Serrano. 

La cocina típica ha estado tradicio
nalmente enfocada a las faenas agríco
las y como tal rica en grasas e hidratos 
de carbono. Tiene en consecuencia una 
frecuencia estacional, diurna o noctur
na y según la festividad. 

Platos de invierno son: las gachas 
(antes de salir el sol), las migas en 
tortilla (a mediodía), la zalamandroña 
y la olla (de noche). 

En verano se consumen: las migas 
roerás y la olla de segadores (a medio
día) y el gazpacho. 

De repostería, los almendrados, 
roscos de vino, tortas de manteca y pan 
de aceite, consumidos principalmente 
en Navidad, elaborados en las casas y 
llevados posteriormente a los diferen
tes hornos en tablas apoyadas sobre la 
cabeza que descansaban en un "rosco" y 
cubiertas por un paño. 

Se consume igualmente el potaje 
de castañas y los caloxtros. La dieta 
alimenticia ha sido sin embargo defici
taria siempre en pescado y legumino
sas. Hoy la situación ha mejorado 
gracias a los pescaderos ambulantes y 
a los productos congelados. 

COSTUMBRES Y 
FOLKLORE 

Son numerosas las costumbres 
todavía conservadas, destacan la 

"matanza" anual del cerdo, por Navi
dad, el "chisco" de San Antón, donde 
antiguamente se cantaban coplas a las 
mozas, o las "cincuenta". Esta última 
obedece a una manda testamentaria de 
José Martínez Cañavate, en 1743, por 
la que se dotaba a la pariente pobre más 
próxima de cincuenta fanegas de trigo 
con la condición de contraer matrimo
nio dentro de ese año, tradición aún 
vigente. Igualmente interesante es la 
tradición de los "coros de la virgen", 
cada uno de los cuales se reparte la 
posesión de una imagen de la Virgen 
(de Fátima o la Inmaculada) o de la 
Sagrada Familia, teniéndola cada 
miembro (30 cada coro) un día en su 
domicilio. El traslado de una casa a otra 
se hacía antes mediante cánticos. Allí 
se le enciende una lamparilla y reza el 
rosario. Han desaparecido, por el con
trario, la del "piso" o impuesto por 
pasar del barrio de la Solana al de la 
Umbría o viceversa, cuando sólo existía 
un puente, o la de la "caña", sistema 
rudimentario de contabilizar los parti
culares los gastos en la tienda median
te unos cortes en una caña seccionada 
por la mitad y previamente marcada. 
Se conservan, en cambio, aquellas 
otras relacionadas con el folklore, como 
es la del "Baile de Animas", en diciem
bre, donde se baila el fandango de 
Huéneja tras su puja en subasta y 
atendiendo a los puestos y al toque del 
"munior". La temática de las coplas es 
diversa en el resto de la tradición 
musical: seguidillas y coplas que alu
den a la sátira social y religiosa, a los 
mozas y mozos, al bandolerismo o a la 
guerra de África, sin excluir al mundo 
gitano, a los carabineros o a los viudos 
y recién casados. Se ha perdido el traje 
típico, aunque se intenta recuperar. 

Puente del Piso o Puente Viejo. 
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